
В номере: Этапы  
большого пути

Ученый, педагог, организатор науки.  
К 75-летию со дня рождения В. Л. Быкова

Титаны нашего 
поколения

Discipulus concilium.  
О Совете обучающихся ПСПбГМУ

c. 2 с. 4–5

полнивших доски, которые были установлены в главном 
корпусе 20 лет назад к 100-летнему юбилею СПбГМУ. 

26 сентября у 4-го корпуса состоялось торжественное 
открытие бюста О. Н. Подвысоцкой, выпускницы Женского 
медицинского института, одной из двух первых женщин-
академиков Академии медицинских наук, первой женщины-
профессора дерматовенерологии, заведовавшей кафедрой 
кожных и венерических болезней 1 ЛМИ с 1938 по 1956 год.

На церемонии присутствовали члены Ученого совета, рек-
тората и Совета старейшин Университета. С приветственны-
ми словами выступили ректор ПСПбГМУ им. акад. И. П. Пав-
лова, академик РАН, профессор С. Ф. Багненко и заведующий 
кафедрой дерматовенерологии, директор клиники дермато-
венерологии, профессор Е. В. Соколовский. Они рассказали о 
вкладе О. Н. Подвысоцкой в развитие данной специальности 
в 1 ЛМИ. Вице-губернатор Санкт-Петербурга, профессор ка-

26 сентября в ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова прошел ряд 
мероприятий, посвященных 125-летнему юбилею. 

В административном корпусе состоялось торжественное 
открытие выставки «Medicina ars nobilissima. От Первого 
Женского до Первого медицинского».

В мероприятии приняли участие ректор ПСПбГМУ 
им. акад. И. П. Павлова, академик РАН, профессор С. Ф. Баг-
ненко, а также члены Совета старейшин Университета. 
Выставка, расположенная на третьем этаже администра-
тивного корпуса — часть большого проекта об истории 
Университета. Она повествует о том, как жил Первый ме-
дицинский все эти 125 лет, как строились его первые кор-
пуса, образовывались подразделения — все самые важ-
ные события.

Также состоялось торжественное открытие мраморных 
досок с именами профессоров нашего Университета, до-
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Вице-губернатор Санкт-Петербурга О. Н. Эргашев вручает ректору 
ПСПбГМУ С. Ф. Багненко знак «350 лет Петру Великому»

c. 6

федры хирургии госпитальной № 2 с клиникой О. Н. Эргашев 
поздравил присутствующих со знаменательной датой, зачи-
тал пожелания губернатора Санкт-Петербурга А. Д. Беглова, 
а также поздравил С. Ф. Багненко с прошедшим юбилеем 
и вручил памятный знак «350 лет Петру Великому».

В холле 30-го корпуса прошло праздничное мероприя-
тие, посвященное 125-летнему юбилею Университета.

Студенты и сотрудники ПСПбГМУ им.  акад.  И. П. Павлова 
вспоминали об истории и настоящем Университета, отвеча-
ли на вопросы викторины, фотографировались в двух фото-
зонах, угощались сахарной ватой и проходили квест. По его 
правилам нужно было перенестись на 120 лет назад и по-
мочь слушательнице Женского медицинского восстановить 
зачетку, отгадав загадки, ответы на которые были спрятаны 
по всему 30-му корпусу. За свои умения и старания гости 
получали памятные призы с символикой аlma mater. 

c. 1 (Gaudeamus)



Института лидерства и управления здравоохранением 
ФГАОУ ВО «Первый МГМУ им. И. М. Сеченова» Минздрава 
России Екатерина Какорина, а также доценты Института ли-
дерства управления здравоохранением Ирина Косаговская 
и Елена Кобяцкая.

Диплом первой степени за победу в питч-сессии был 
присужден проекту «Телемедицинские технологии через 
призму восприятия врача», автор которого — ассистент ка-
федры общественного здоровья и здравоохранения с кур-
сом экономики и управления здравоохранением ФГБОУ ВО 
«Первый Санкт-Петербургский государственный медицин-
ский университет им.  акад.  И. П. Павлова» Минздрава Рос-
сии, к.м.н. Вадим Сергеевич Скрипов. 

Вадим Сергеевич является выпускником кафедры об-
щественного здоровья и здравоохранения с курсом эконо-
мики и управления здравоохранением нашего Универси-
тета. Будучи успешным 
членом Студенческого 
научного общества ка-
федры, пройдя ордина-
туру на базе кафедры с 
отличием, он поступил в 
аспирантуру, по оконча-
нии которой в 2018 году 
защитил диссертацию 
на соискание ученой 
степени кандидата ме-
дицинских наук под ру-
ководством профессора 
кафедры общественного 
здоровья и здравоохра-
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125 лет ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова: этапы большого пути

Развитие международных связей: визит из Гонконга

Молодые лидеры здравоохранения

30 сентября череду юбилейных мероприятий Университе-
та продолжила Всероссийская научно-практическая кон-
ференция «Актуальные проблемы высшего медицинского 
образования в России XVIII – начала XXI вв. (к 125-летию 
Первого СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова и 80-летию Военно-
медицинского музея)», организованная кафедрой истории 
Отечества и Военно-медицинским музеем. В конференции 
приняли участие представители медицинских вузов России, 
Республики Беларусь, Сербии. 

Открыл конференцию ректор Университета Сергей Фе-
дорович Багненко, отметив особую актуальность ее исто-
рической составляющей в связи с юбилеем вуза. Ректор 
подчеркнул огромную работу, которую проводит кафедра 
истории Отечества по сохранению исторического наследия 
Университета.

Первый пленарный доклад «125 лет ПСПбГМУ 
им. акад. И. П. Павлова» представил заведующий кафедрой 

В рамках 1-го Национального конгресса с международным 
участием «Национальное здравоохранение 2022» 8 июля 
состоялась питч-сессия молодых лидеров здравоохране-
ния. Представители медицинских вузов из восьми субъек-
тов Российской Федерации презентовали свои проекты по 
развитию общественного здоровья и организации здра-
воохранения. По итогам сессии экспертное жюри выбрало 
три лучших инициативы.

Темы выступлений касались медицинской грамотности 
населения, поиска путей повышения удовлетворенности 
оказанием медицинской помощи, формирования клиниче-
ских рекомендаций, развития телемедицины, социальной 
ответственности в профилактике заболеваний и других ак-
туальных вопросов. 

Работы молодых лидеров здравоохранения оценивало 
жюри, в состав которого вошли ведущие эксперты и органи-
заторы здравоохранения: заместитель министра здравоох-
ранения Российской Федерации Олег Салагай, заместитель 
директора Департамента международного сотрудничества 
и связей с общественностью Инна Финочка, член Комитета 
по охране здоровья Государственной Думы Российской Фе-
дерации Юлия Дрожжина, президент, директор НИИ неот-
ложной детской хирургии и травматологии, президент На-
циональной медицинской палаты Леонид Рошаль, директор 
Института лидерства и управления здравоохранением 
ФГАОУ ВО «Первый МГМУ им. И. М. Сеченова» Минздрава 
России, президент Общероссийской общественной орга-
низации «Общество специалистов по организации здра-
воохранения и общественного здоровья» Руслан Хальфин, 
заместитель директора по науке и международным связям 
ГБУЗ МО «МОНИКИ им.  М. Ф. Владимирского», профессор 

нения с курсом экономики и управления здравоохране-
нием Л. В. Кочоровой.

В настоящее время В. С. Скрипов является заведующим 
отделением организационно-методической и аналитиче-
ской работы в НМИЦ ПН им. В. М. Бехтерева, при этом про-
должает вести активную научно-педагогическую работу на 
кафедре, в том числе занимаясь со студентами, публикуя 
научные статьи и методические пособия, а также регулярно 
принимая участие в ведущих мероприятиях, посвященных 
организации здравоохранения. 

Кафедра поздравляет Вадима Сергеевича и уверена в даль-
нейшем успешном научно-педагогическом сотрудничестве.

Н. И. Вишняков, заведующий кафедрой общественного 
здоровья и здравоохранения с курсом экономики  

и управления здравоохранением,  
заслуженный деятель науки РФ, д.м.н., профессор

истории Отечества, д.и.н., профессор И. В. Зимин, осветив 
исторические этапы становления и развития Университета.

Далее выступил представитель второго юбиляра кон-
ференции, Военно-медицинского музея  — заместитель 
директора музея по экспозиционно-выставочной работе 
Дмитрий Алексеевич Журавлев с докладом «Концептуаль-
ные подходы к увековечению памяти о медиках Великой 
Отечественной войны», рассказав о патриотической и вос-
питательной работе музея со студентами-медиками через 
его экспозицию и выставки.

В пленарном докладе заведующей кафедрой истории и 
философии Ярославского государственного медицинского 
университета Натальи Тимофеевны Ерегиной «Ленинград-
цы у истоков научных школ Ярославского государственного 
медицинского университета» была показана преемствен-
ность ленинградской и ярославской научных медицинских 
школ. Завершилось пленарное заседание презентацией 

16 сентября с официальным визитом Уни-
верситет посетил основатель благотвори-
тельного фонда «Утреннее солнце Лам Кин 
Чунга» Лам Кин Чунг. 

Визит проходил в теплой, дружественной 
обстановке и носил ознакомительный ха-
рактер. Проректор по международным свя-
зям, профессор А. Н. Яицкий рассказал, что в 
ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова обучаются 
студенты из Китая, а также осуществляется 
сотрудничество с китайскими университе-
тами и в настоящее время имеется четыре 
действующих договора. Предприниматель 
из Гонконга рассказал о своем знакомстве 
с М. С. Горбачевым в рамках сотрудничества 
благотворительных фондов и продемон-
стрировал книгу о М. С. Горбачеве, изданную 
на китайском языке. Кроме того, он выразил 

книг, посвященных 125-летию ПСПбГМУ, под авторством 
д.и.н. И. В. Зимина и к.и.н. А. А. Журавлева.

Участники конференции посетили Музей Университета 
и юбилейную экспозицию по истории вуза на 3 этаже глав-
ного корпуса. 

Работа конференции включала три секции: в Университе-
те — «Высшее медицинское образование в России» и «Акту-
альные исследования в области истории медицины»; в Воен-
но-медицинском музее — «История военной медицины».

Заключительным аккордом конференции стало посеще-
ние участниками Военно-медицинского музея 1 октября 
и поездка в Царское Село.

В подготовке и проведении конференции самое актив-
ное участие приняли сотрудники кафедры истории Оте-
чества — доценты Т. В. Давыдова, А. П. Орлова, Л. Г.  Кондраш-
кина, А. А. Журавлев.

Т. В. Давыдова, доцент кафедры истории Отечества

желание оказать материальную поддержку 
ординаторам НИИ детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии им. Р. М. Горба-
чевой. Заместитель директора по научной 
работе НИИ детской онкологии, гематоло-
гии и трансплантологии им. Р. М. Горбачевой 
И. С. Моисеев рассказал об истории созда-
ния НИИ и особенностях его работы.

По итогам переговоров состоялось под-
писание договора пожертвования денежных 
средств от господина Лам Кин Чунга Уни-
верситету. Встреча закончилась обменом па-
мятными сувенирами. Далее для гостя была 
организована экскурсия по НИИ  детской 
онкологии, гематологии и трансплантологии.

М. А. Рыбалов,
ведущий документовед управления 

международных связей 

На юбилейной экспозиции по истории вуза А. А. Журавлев и И. В. Зимин на презентации книг

Проректор по международным связям А. Н. Яицкий 
с гостем из Гонконга Лам Кин Чунгом

Выступление В. С. Скрипова на питч-сессии молодых 
лидеров здравоохранения

Р. А. Хальфин, В. С. Скрипов, О. О. Салагай, 
Ю. Н. Дрожжина

Экскурсию по НИИ ДОГиТ им. Р. М. Горбачевой 
проводит И. С. Моисеев

Участники конференции

НОВОСТИ И СОБЫТИЯ



3

Медицинская деонтология. О вреде сквернословия

О выборах ректора

От гнилого сердца гнилые слова  
(русская пословица)

В газете «Пульс» появилась новая рубрика, посвященная 
различным аспектам медицинской деонтологии. Здесь 
мы будем обсуждать принципы поведения медицинских 
работников с пациентами и коллегами, проблемы соблю-
дения врачебной тайны, степени ответственности врача 
за жизнь и здоровье больного и такие основополагающие 
понятия медицинской этики, как профессиональный долг, 
совесть и милосердие. В этом номере публикуем материал 
о культуре речи в медицинском сообществе. 

Обратиться к теме употребления матерных слов в обще-
нии между людьми меня «сподвигли» поездки в общест-
венном транспорте и услышанная там родная речь, густо 
пересыпанная разными нецензурными выражениями, 
а  особенно подслушанные беседы среди молодежи (сту-
дентов как женского, так и мужского пола) на территории 
нашего медицинского университета. В большинстве случа-
ев молодые люди не гнушались в выражениях и через три-
четыре слова «употребляли» крепкие матерные обороты, 
причем это относилось не только к парням, но и к девушкам, 
которые также лихо поддерживали беседу. 

Не берусь глубоко внедряться в тему о природе мата, 
когда он появился, каковы его корни; это удел специали-
стов (филологов, историков, психологов и т.д.). Я также не 
ставлю вопрос о том, а как же все-таки быть с матом: запре-
щать, разрешать, не замечать или разъяснять? Меня боль-
ше беспокоит вопрос более приземленный: как относиться 
нам, окружающим, к этому явлению? Почему огромное ко-
личество студентов-медиков «заражены» этой «скверной»? 
Может ли медицинский работник в белом халате позволять 
себе грубый отборный мат в общении между коллегами?

Все же для полноты исследуемой проблемы необходим 
хотя бы краткий исторический экскурс. Мат — бранные 
слова, преимущественно предназначенные для оскорбле-
ния собеседника, для оценки своих действий или действий 
другого человека. Нецензурная лексика строго порицает-
ся общественной моралью и, несмотря на это, звучит по-
всюду. Советский лингвист Ю. И. Левин выделяет несколько 
направлений применения мата: проявление агрессии к со-
беседнику; для снятия собственного психологического пе-
ренапряжения; в качестве заполнения пауз в беседе; чтобы 
сделать свою речь более эмоциональной. По данным не-
которых опросов, около 60% респондентов периодически 

29 августа 2022 года началась процедура проведения вы-
боров ректора федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения высшего образования 
«Первый Санкт-Петербургский государственный медицин-
ский университет имени академика И. П. Павлова» Мини-
стерства здравоохранения Российской Федерации.

Процедура выборов ректора проводится в соответствии 
с графиком мероприятий, утвержденным Ученым советом 
Университета 29 августа 2022 года, Уставом Университета и 
Положением о выборах ректора Университета. На заседа-
нии Ученого совета 29 августа 2022 года также был утверж-
ден состав комиссии по выборам ректора; председателем 
комиссии избран проректор по учебной работе Универси-
тета, профессор А. И. Яременко. 

В соответствии с графиком мероприятий в период с 1 по 
30 сентября 2022 года прошли собрания структурных под-

Результаты 
эксперимента 
директора отдела 
микробиологии Sacred 
Heart Рича Дэвиса. 
На первую чашку Петри 
(слева) чихал человек 
в маске, на вторую 
(справа) — без маски

Список литературы: 
1. СП 3.1.3597-20 «Профилактика новой коронавирусной инфекции».
2. Методические рекомендации MP 3.1/2.4.0178/1-20 «Рекомендации по организации работы 
образовательных организаций в условиях сохранения рисков распространения COVID-19».
3. Письмо «О направлении информации» № МН -7/5417 от 30.09.2022.
4. Effectiveness of public health measures in reducing the incidence of covid-19, SARS-CoV-2 
transmission, and covid-19 mortality: systematic review and meta-analysis BMJ 2021; 375 
doi: https://doi.org/10.1136/bmj-2021-068302 (Published 18 November 2021) Cite this as: BMJ 
2021;375:e068302.
5. Randomized Controlled Trial Science. 2022 Jan 14; 375(6577):eabi9069. doi: 10.1126/science.
abi9069. Epub 2022 Jan 14. Impact of community masking on COVID-19: A cluster-randomized trial in 
Bangladesh. 

используют в речи нецензурную брань. Особенно удручаю-
щая ситуация наблюдается, если взять отдельно детей и 
молодежь: более половины старшеклассников в разговоре 
со сверстниками не стесняются в выражениях и даже ста-
раются «перещеголять» друг друга. И хотя они соглашают-
ся, что материться некультурно и плохо, всерьез этим не 
обеспокое ны — «подумаешь, все кругом ругаются и ничего».

Вряд ли кто-то из ученых сможет сказать, кто именно 
и когда «придумал» первый мат. Из старинных летописей 
и грамот известно, что на Руси уже в 12–13 веках знали 
о бранных словах. Они тогда больше исполняли шутливую 
функцию, а не «угрожающую», как сейчас. Всерьез о вреде 
сквернословия заговорили в 18 веке, когда считалось, что 
нецензурщина есть мерило человека, ведущего сомнитель-
ный образ жизни. Примерно до середины 19 века за ис-
пользование «крепких» словечек наказывали публичной 
поркой розгами. Несмотря на все запреты, в 20 веке мат 
прочно «укоренился» в русской речи. Теперь нецензурная 
лексика уже могла использоваться как знаменитыми поэ-
тами, так и низшим сословием. В настоящее время власти 
пытаются бороться с ненормативной лексикой. Так, в Рос-
сии нецензурная брань в общественных местах влечет за 
собой административную ответственность — штраф или 
административный арест на срок до 15 суток (это преду-
смотрено статьей 20.1 Административного кодекса «Мел-
кое хулиганство»).

Однако запреты не решают серьезных внутренних про-
блем. Большинство людей признает, что матерные слова 
унижают человека, но в то же время, тем не менее, употре-
бляет их. Когда встречаешь человека, использующего мат, то 
задумываешься: а все ли в порядке у него с головой? Мат 
затрудняет общение. Сквернословящий человек не спосо-
бен донести свою мысль до собеседника в полном объеме 
и заполняет пустоты, обусловленные собственным скудоу-
мием. Мат — это «формат» неудачников, слабых, неуравно-
вешенных людей, которые не способны найти свое место 
в жизни. Он засоряет язык, разрушает его красоту и строй-
ность, ведет к деградации личности. Матерная речь особен-
но охотно вырывается наружу там, где общество чувствует 
угрозу обесценивания другой заповедной области — высо-
кохудожественного языка. Мат — демонстрация неуважения 
не только к собеседнику, но и к миру в целом, он подрывает 
доверие между людьми, выставляет того, кто ругается, в са-
мом невыгодном свете.

Особенно грустно слышать матерные слова из уст жен-
щины. Может быть, это связано с тем, что прекрасный пол 
добился равных прав с мужчинами. Конечно, теперь они 
могут даже материться. Но нужно ли это? Крайне негатив-
ное отношение к женскому мату вызвано больше стерео-
типами в обществе. Считается, что женщина в первую оче-
редь — мать и хранительница очага, и ей точно не пристало 
разбавлять свою речь нецензурными словами. Особенно 
если у нее есть дети. Ребенок осознанно или неосознанно 
копирует поведение своих родителей. И с бóльшей долей 
вероятности он сам будет материться, если домашние не 
стесняются в выражениях. Совсем нехорошо, когда именно 
мама становится тем самым плохим примером. Матеряща-
яся женщина в глазах окружающих выглядит, мягко гово-
ря, «неблагополучной» личностью, вызывающей недоверие. 
Сможет ли она подняться по карьерной лестнице и найти 
достойного спутника жизни? Это зависит от многих факто-
ров, не только от лексикона, но нецензурная брань — точно 
не помощник в построении личного счастья. 

В этом вопросе очень важным является отношение к сквер-
нословию священнослужителей. Следует отметить, что все ре-
лигии считают ненормальную лексику грехом божьим. В пра-
вославии многие матерные слова являются настоящим и 
страшным оскорблением для Божьей Матери и всего женско-
го рода в целом. Вот почему девушкам нельзя материться ни 
в коем случае. Как будущие матери они должны нести в себе 
только светлую программу, а не быть «запачканными» про-
клятиями и богохульными словами. А к таким относится весь 
мат и любая бранная речь. Другие религии также запрещают 
сквернословие. Считается, что порок этот находится в прямой 
зависимости от того, насколько человек духовно развит.

Вместо заключения. Надеюсь, что эта статья не окажет-
ся незамеченной и прочитавший ее задумается об имею-
щейся проблеме. Хотелось бы надеяться, что она вызовет 
полемику. Ведь если люди начнут следить за своей речью и 
исключат из нее сквернословие, то и общество в целом от-
вернется от матерщины, а вместе с тем и от зла, которое она 
в себе несет. Надеюсь, что редакция газеты «Пульс» под-
держит мою идею и поспособствует привлечению нашей 
университетской общественности к обсуждению высказан-
ных мыслей. Хотелось бы узнать мнение наших уважаемых 
ветеранов, врачей, преподавателей и, конечно же, студен-
тов — как мужчин, так и женщин.

Профессор А. Г. Кучер,  
заместитель директора по лечебной работе —  

врач-терапевт клиники НКИЦ, профессор кафедры 
пропедевтики внутренних болезней с клиникой

разделений Университета по выдвижению кандидатов на 
должность ректора. Кандидаты, предложенные подразде-
лениями и выразившие желание принять участие в выбо-
рах, подали необходимые документы в комиссию по выбо-
рам ректора. 

24 октября 2022 года Ученым советом Университета 
утвержден список кандидатов на должность ректора, пред-
ставленный комиссией по выборам ректора. 

В утвержденный список были включены: 
Сергей Федорович Багненко — ректор Университета, ру-

ководитель НИИ хирургии и неотложной медицины Универ-
ситета, доктор медицинских наук, профессор, академик РАН; 

Сергей Анатольевич Карпищенко — заведующий кафед-
рой оториноларингологии с клиникой, доктор медицинских 
наук, профессор;

Александр Николаевич Куликов — заведующий кафед-
рой функциональной диагностики, заведующий кафедрой 
пропедевтики внутренних болезней с клиникой, доктор ме-
дицинских наук, профессор.

В срок до 11 ноября 2022 года утвержденный список 
кандидатов на должность ректора Университета с приложе-
нием документов, предусмотренных Приказом Минздрава 
России от 22.08.2014 N 470н «Об утверждении Порядка и 
сроков проведения аттестации кандидатов на должность ру-
ководителя и руководителя образовательной организации, 
находящейся в ведении Министерства здравоохранения 
Российской Федерации», будет направлен на рассмотрение 
Аттестационной комиссии Министерства здравоохранения 
Российской Федерации. 

Кандидаты, прошедшие аттестацию на должность ректо-
ра ФГБОУ ВО ПСПбГМУ им. И. П. Павлова Минздрава России, 
будут включены в список для тайного голосования на Кон-
ференцию работников и обучающихся Университета. 

Даты проведения Конференции и иных мероприятий 
будут установлены в зависимости от сроков получения ре-
зультатов аттестации из Министерства здравоохранения 
Российской Федерации. 

Комиссия по выборам ректора

Использование одноразовой медицинской маски пре-
дотвращает попадание через нос и рот в организм здоро-
вого человека капель респираторных выделений, которые 
могут содержать вирусы.

Чтобы обезопасить себя от заражения, крайне важно 
правильно носить маску: 

• маска должна тщательно закрепляться, плотно закрывать 
рот и нос, не оставляя зазоров; 

• старайтесь не касаться поверхностей маски при ее снятии, 
если вы ее коснулись, тщательно вымойте руки с мылом 
или спиртовым средством; 

• влажную или отсыревшую маску следует сменить на но-
вую, сухую; 

• меняйте маску каждые 2–3 часа или чаще;
• не используйте вторично одноразовую маску; 
• использованную одноразовую маску следует немедленно 
выбросить в отходы. 

Масочный режим необходимо соблюдать во всех поме-
щениях университета! 1,2,3 

Одноразовая медицинская маска при правильном ис-
пользовании — безопасный и эффективный метод профи-
лактики заболевания и предотвращения распространения 
новой коронавирусной инфекции COVID-19, гриппа.

А. А. Галкина,  
заведующая отделом эпидемиологии

О масочном режиме

Руководство ФГБОУ ВО ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова 
Минздрава России напоминает о важности соблюдения 
масочного режима.

В преддверии сезонного подъема заболеваемости 
гриппом и другими респираторными вирусными инфекци-
ями, в условиях сохраняющейся нестабильной ситуации по 
новой коронавирусной инфекции COVID-19 руководство 
ФГБОУ ВО ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова напоминает о 
целесообразности использования одноразовой медицин-
ской маски в качестве эффективной меры профилактики 
заражения и распространения инфекции4,5.

Коронавирусы, вирусы гриппа, другие респираторные 
вирусы передаются от человека к человеку преимуще-
ственно воздушно-капельным путем, через микрокапли 
респираторных выделений, которые образуются, когда ин-
фицированные люди говорят, чихают или кашляют.

С воздухом эти капли могут попасть на поверхность 
слизистой оболочки верхних дыхательных путей людей, 
которые находятся рядом с вирусовыделителем.

Также заражение может происходить в результате не-
посредственного или косвенного контакта здорового че-
ловека с респираторными выделениями инфицированного.

МЕДИЦИНА В СОВРЕМЕННОМ ОБЩЕСТВЕ
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Ученый, педагог, организатор науки. К 75-летию со дня рождения Владимира Лазаревича Быкова

5 октября исполнилось бы 75 лет со дня рождения докто-
ра медицинских наук, профессора Владимира Лазаревича 
Быкова, заведующего кафедрой гистологии, эмбриологии 
и цитологии ПСПбГМУ им.  акад.  И. П. Павлова с 1992 по 
2022 год. В. Л. Быков скончался 24 мая 2022 года после тя-
желой продолжительной болезни, совсем немного не до-
жив до памятной даты. 

Владимир Лазаревич Быков родился в 1947 году в Ле-
нинграде. После окончания с отличием Ленинградского 
ордена Знак Почета радиополитехникума поступил в 1 Ле-
нинградский медицинский институт им. акад. И. П. Павлова. 
Учился В. Л. Быков блестяще, получал именную стипендию 
и закончил вуз с красным дипломом. Уже в студенческие 
годы Владимир Лазаревич заинтересовался морфологи-
ческими исследованиями и активно работал в СНО. Весь 
его последующий трудовой путь ученого, педагога и ор-
ганизатора науки тесно связан с морфологией: в 1972–
1973 годах он — младший научный сотрудник ЦНИЛ 1 ЛМИ 
им.  акад. И. П. Павлова, в 1973–1982 годах — ассистент ка-
федры гистологии, цитологии и эмбриологии того же ин-
ститута. В эти годы В. Л. Быков проводил морфометрические, 
гистохимические и хронобиологические исследования и в 
1977 году защитил кандидатскую диссертацию «Возраст-
ные изменения щитовидной железы мышей».

С 1982 по 1989 год В. Л. Быков заведовал лабораторией 
патоморфологии научно-исследовательского отдела глубо-
ких микозов ЛенГИДУВа (Всесоюзный центр по глубоким 
микозам), где приобрел бесценный опыт практической 
морфологической работы. Разрабатывая вопросы пато-
генеза, патоморфологии и диагностики глубоких микозов, 

учебная и учебно-методическая работа, к которой он отно-
сился, как и ко всему, вдумчиво и основательно. Его бле-
стящие лекции были всегда интересны, содержали новые 
научные сведения, пользовались заслуженным успехом 
у студенчес кой ауди тории. Большое внимание В. Л. Быков 
уделял повышению качества обучения студентов и мето-
дическому обеспечению учебного процесса. Под его руко-
водством сотрудники кафедры разрабатывали и регулярно 
обновляли методические указания к практическим заняти-
ям, самостоятельной работе, сборники тестовых заданий. 
Его перу принадлежат многочисленные статьи по методике 
преподавания различных разделов курса гистологии, опуб-
ликованные в журналах «Морфология», «Стоматология», 
«Вестник Санкт-Петербургского отделения РАЕН», сборни-
ках научных трудов СПбГМУ. По предложению В. Л. Быкова 
сотрудниками кафедры в 1993–1995 годах были созданы 
учебные стенды, иллюстрирующие все разделы курса — по 
сути, настенный гис тологический атлас. Для повышения за-
интересованности студентов в освоении предмета, разви-
тия индивидуальности и творческого потенциала, по ини-
циативе и с участием Владимира Лазаревича с 1999 года на 
кафедре ежегодно проводилась олимпиада по гистологии. 

В. Л. Быков — автор известных в стране учебников «Ци-
тология и общая гистология», «Частная гистология челове-
ка», книг «Гистология и эмбриология органов полости рта», 
«Атлас по гистологии, цитологии и эмбриологии», учебных 
пособий «Гистофизиология скелетных мышц», «Гистофизио-
логия костно-суставного аппарата», «Основы гистологичес-
кой, цитологической и эмбриологической терминологии 
греко-латинского происхождения», «Прогенез и ранний 

эмбриогенез человека» и многих других. 
Эти издания востребованы студентами и 
специалистами и постоянно переиздают-
ся, на них воспитано не одно поколение 
врачей. Атлас, учебники по общей и част-
ной гистологии, а также учебное пособие 
по гистологии и эмбриологии органов 
полости рта постановлением Прези диума 
Правления Всероссийского научного об-
щества анатомов, гистологов и эмбрио-
логов отмечены грамотами «За лучшую 
публикацию» и поощрительным Дипло-
мом ВНОАГЭ. 

Как великолепный методист В. Л. Быков 
не мог оставить без внимания проблему 
гистологической терминологии. Еще в 
2003 году он опубликовал пособие «Осно-
вы гистологической, цитологической и 
эмбриологической терминологии греко-
латинского происхождения». В 2009 году 
под редакцией В. В. Банина и В. Л. Быкова 
в издательстве «ГЭОТАР-Медиа» выш-
ла “Terminologia Histologica”  — «Меж-
дународные термины по цитологии и 

гистологии человека с официальным списком русских эквива-
лентов», которой руководствуются в своей работе морфологи.

Владимир Лазаревич прекрасно владел иностранными 
языками, читал и переводил зарубежную научную лите-
ратуру. Благодаря знанию иностранных языков профессор 
В. Л. Быков известен в качестве высококвалифицированно-
го специалиста-переводчика. Он перевел на русский язык 
известные книги и руководства: это «Гистология» А. Хэма 
и Д. Кормака, «Физиология человека» (под редакцией 
Р. Шмидта и Г. Тевса — три издания), «Гормональная регуля-

ция размножения у млекопитаю-
щих» (под редакцией К. Остина 
и Р. Шорга). В  2009 году в пере-
воде и под редакцией В. Л. Бы-
кова вышла книга Л. К. Жункей-
ры и Ж. Карнейро «Гистология». 
В. Л. Быков был хорошо знаком 
с обучением студентов гистоло-
гии, цитологии и эмбриологии в 
других странах, имел опыт пре-
подавания в университетах США 
(Пенсильванском университете, 
Филадельфия, Колумбийском 
университете, Нью-Йорк). В на-
шем Университете в течение 
многих лет Владимир Лазаревич 
читал лекции для студентов, обу-
чающихся на английском языке. 

Профессор В. Л. Быков прово-
дил большую научно-организационную и  учебно-методи-
ческую работу в СПбГМУ: с 1990 по 2010 год выполнял обя-
занности ученого секретаря Методического совета, с 1994 
по 2010 год являлся председателем Редакционно-издатель-
ского совета Университета (РИСО). 

В течение многих лет Владимир Лазаревич был главным 
редактором старейшего отечественного научного журнала 

В. Л. Быков участвовал в диагностике первого случая смерти 
от СПИДа в СССР. Впервые в нашей стране диагностировал 
и описал случай заболевания африканским гистоплазмо-
зом. В 1988 году он защитил диссертацию «Патоморфоге-
нез кандидоза при эндокринных нарушениях» и стал до-
ктором медицинских наук.

В 1989 году Владимир Лазаревич вернулся в стены род-
ного вуза. В 1989–1991 годах он — профессор кафедры 
гистологии, цитологии и эмбриологии 1  ЛМИ (в дальней-
шем — СПбГМУ) им. акад. И. П. Павлова, а с 1992 года — заве-
дующий этой кафедрой. 
Спектр научных инте-
ресов В. Л. Быкова об-
ширен и разнообразен: 
он много и продуктивно 
занимался исследова-
ниями гистофизиологии 
репродуктивной сис-
темы, слизистых обо-
лочек органов полости 
рта, эндокринных желез. 
В. Л. Быков — известный 
ученый-морфолог, ав-
тор более 400 научных 
работ. Он  — соавтор и 
научный редактор уни-
кального отечествен-
ного издания  — двух-
томного «Руководства 
по гистологии», соавтор руководства для врачей «Заболе-
вания пародонта». В 1991 году получил звание профес-
сора, в 1996 году был избран членом-корреспондентом, 
с 2009 года — академиком РАЕН. 

Более 40 лет В. Л. Быков отдал родному вузу, общий 
стаж его научно-педагогической работы составляет более 
50 лет. Особое место в деятельности В. Л. Быкова занимала 

«Морфология» («Архив анатомии, гистологии и эмбриоло-
гии»). Он чрезвычайно ответственно подходил к работе в 
редколлегии журнала, под его руководством «Морфоло-
гия» вошла в спиcки ВАК и Scopus, часть статей перево-
дилась на английский язык. Свою интенсивную научную, 
педагогическую, учебно-методическую деятельность и ра-
боту в ка честве главного редактора журнала «Морфология» 
В. Л. Быков успешно сочетал с научно-организационной, 
общественной работой. Он являлся членом президиума 
Правления Всероссийского научного общества анатомов, 
гистологов и эмбриологов и его санкт-петербургского от-
деления (заместителем председателя), членом президиума 
Правления Международной ассоциации морфологов (быв-
шего Всесоюзного научного общества анатомов, гистологов 
и эмбриологов), его Координационного совета, членом Ко-
ординационного учебно-методического совета Минздрава 
РФ по анатомии и гистологии, заместителем председателя 
Учебно-методической комиссии Минздрава РФ по гистоло-
гии, цитологии и эмбриологии. В 2009 году В. Л. Быков был 
награжден юбилейной медалью «За большие заслуги в 
морфологии» Всероссийского научного общества анатомов, 
гистологов и эмбриологов.

В. Л. Быков был опытным педагогом, выдающимся лекто-
ром, известным ученым-морфологом. За большую педаго-
гическую, научную и общественную работу он награжден 
Почетным знаком РАЕН «За развитие науки» (1998), По-
четной грамотой Министерства здравоохранения и соци-
ального развития РФ (2007), поощрительным дипломом и 
знаком ВНОАГЭ «За достижения в морфологии» (2009), гра-
мотой РАМН (2012).

Владимир Лазаревич обладал широчайшим кругозо-
ром и замечательным чувством юмора, энциклопедичес-
кими знаниями в разных областях, прекрасно владел нес-
колькими иностранными языками. Он был интересным и 
остроумным собеседником, добрым, но требовательным 
наставником, заботливым руководителем. В. Л. Быков был 
отзывчивым, чутким и доброжелательным человеком, го-
товым поддержать в трудную минуту, дать добрый совет, 
прийти на помощь в беде. Владимир Лазаревич пользовал-
ся заслуженным уважением и авторитетом у сотрудников 
кафедры и студентов.

Коллектив кафедры  
гистологии, эмбриологии и цитологии

Владимир Быков — студент 1 ЛМИ,  
1967 год

Ассистент кафедры гистологии 
В. Л. Быков, 1975 год

В. Л. Быков со студентами English Medium Program, 2003 год

В жизни нечасто встречаются такие удивительные люди, как Вла-
димир Лазаревич. Впервые я познакомилась с ним в 1990 году, и меня 
сразу поразила его широчайшая эрудиция, увлеченность и преданность 
своей специальности, блестящее знание иностранных языков, особенно 
английского. Его он активно использовал на практике при проведении 
лекций и практических занятий с иностранными студентами, написании и 
редактировании статей, знакомстве с новейшими зарубежными публика-
циями, общении с коллегами из разных стран. На долгие годы Владимир 
Лазаревич стал другом нашей кафедры. Ежегодно председательствовал 
на университетских конференциях на иностранных языках, демонстрируя 
образец научного и человеческого общения. Его участие в этих и других 
мероприятиях, проводимых кафедрой, становилось настоящим празд-
ником для преподавателей и студентов. Обладая неоценимым опытом 
работы с иностранной научной медицинской литературой, он с готовно-
стью делился своими знаниями и помогал советами не только в профес-
сиональных, но и жизненных вопросах. В нем всегда восхищали широта 
интересов, ум, энергия, доброжелательное отношение к людям. Это был 
Человек и Ученый с большой буквы.

Доцент А. П. Василькова,
заведующая кафедрой иностранных языков
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Мне посчастливилось работать вместе с Владимиром Лазаревичем 
на протяжении почти 30 лет. Он остался в моей памяти человеком ог-
ромной эрудиции, энциклопедических знаний, очень требовательным 
к себе и к коллегам, обладателем потрясающего чувства юмора. Я считаю 
Владимира Лазаревича своим Учителем. Он был моим научным руково-
дителем при написании кандидатской диссертации, досконально вникал 
во все тонкости организации эксперимента, гистологической и статисти-
ческой обработки материала, научил меня скрупулезно и ответственно 
работать с текстом научных статей, выверяя его до мелочей. Владимир 
Лазаревич всегда был готов прийти на помощь при подготовке лекций и 
практических занятий, щедро делился своими знаниями, его замечания 
всегда были очень ценными. Помню его как чрезвычайно интересного 
собеседника, он прекрасно знал поэзию, мог подолгу наизусть цитировать 
стихотворения Блока, любил классическую музыку, архитектуру северного 
модерна. Я благодарна судьбе за возможность общения и сотрудничества 
с человеком такого масштаба.

Доцент Е.А. Исеева,  
кафедра гистологии, эмбриологии и цитологии

Владимир Лазаревич Быков проработал в нашем Университете целых 
30 лет, и все эти годы мы были добрыми университетскими соседями, ведь 
у нас были общие пространства и стены наших кафедр, общие лестнич-
ные ступени, было легкое живое общение, с шутками и улыбками. Влади-
мир Лазаревич всегда был полон жизни, света, тепла и юмора. 

Владимир Лазаревич был выдающимся ученым-морфологом и поль-
зовался большим уважением в ученых кругах. Он многое успел, многое 
сделал, был автором многих учебников по гистологии, на которых вырос-
ло не одно поколение студентов. Автором он был удивительным, каждая 
его книга была особым выпестованным детищем, в которое он вкладывал 
душу и огромный труд. Особенно поражало его скрупулезное и детальное 
вырисовывание иллюстраций, в рисунках тщательно подбирались оттен-
ки нужного цвета и толщина линий. 

Наверное, нет ни одного студента, который бы не оценил уникальные 
познания Владимира Лазаревича в области цитологии и гистологии и 
образованности в целом. Меня всегда поражало, как он мастерски препо-
дает цитологию в англоязычной среде, как интересно читает лекции, как 
легко адаптируется к особенностям нашего учебного процесса. 

Владимир Лазаревич всегда с невероятной нежностью и ласковостью 
рассказывал о своем доме, о любимой дочери Лизе, гордился ее музы-
кальными достижениями, мечтал о ее дальнейших успехах.

Профессор В. Л. Быков был обаятельным и интересным человеком, 
а его жизнь являет собой яркий пример беззаветного служения науке. Па-
мять о нем навсегда останется в сердцах коллег.

Доцент М. А. Корженевская, 
заведующая кафедрой медицинской биологии и генетики 

Для меня Владимир Лазаревич Быков в первую очередь Учитель. Сту-
денткой, слушая его лекции, я полюбила гистологию, что определило мою 
дальнейшую профессию. Когда я пришла на кафедру молодым ассистен-
том, первым меня радушно встретил Владимир Лазаревич. Он поддержал 
мое стремление стать преподавателем, помогал мне советом и делом. Он 
был моим научным руководителем, помогал на всех этапах выполнения 
кандидатской диссертации. Учил меня ответственно относиться к полу-
ченным данным, тщательно проверять результаты исследования.

Владимир Лазаревич прекрасно владел английским языком, проводил 
занятия в группах иностранных студентов. С его разрешения я посещала 
эти занятия, что помогло мне улучшить языковые навыки. Владимир Лаза-
ревич передал мне свой опыт работы со студентами англоязычных групп.

В 2012 году Владимир Лазаревич доверил мне заведование учебной 
частью кафедры. Я волновалась, справлюсь ли должным образом с но-
выми обязанностями, но ощущение всесторонней поддержки со стороны 
Владимира Лазаревича придавало мне уверенности. Помню, он говорил: 
«Если ты по неопытности допустишь ошибку — не бойся и не переживай. 
Я всегда заступлюсь за тебя перед начальством, и мы вместе все испра-
вим». Он научил меня административной работе. 

Я очень благодарна Владимиру Лазаревичу за огромный труд, вложен-
ный в меня, и за все счастливые 22 года совместной работы. 

Доцент И. В. Леонтьева,
кафедра гистологии, эмбриологии и цитологии

Памяти друга
Судьба соединила меня с Володей Быковым после поступления в 

1 ЛМИ им. акад. И. П. Павлова в 1966 году. Уже на первом курсе Володя 
вызывал интерес у сокурсников своей биографией — перед поступлением 
в институт он с отличием окончил радиополитехникум с преподаванием 
на английском языке, работал синхронным переводчиком на междуна-

родном конгрессе анатомов, который проходил на базе нашего института. 
Володя был сдержанным, но исключительно доброжелательным и общи-
тельным студентом. Учился только на «отлично», стал Ленинским стипен-
диатом. Сотрудничал в медицинском реферативном журнале, переводил 
статьи с английского, французского, итальянского языков.

Гистологией увлекся на старших курсах. Мог часами говорить о щито-
видной железе. Никакие уговоры о клинической карьере не действовали, 
стал морфологом. Мало кто знает, но именно В. Л. Быков первым мор-
фологически диагностировал первый случай СПИДа в Ленинграде. Не 
касаюсь очевидных научных успехов и достижений профессора В. Л. Бы-
кова, список его монографий и учебников впечатляет. Я с искренним 
удовольствием читал каждый новый учебник В. Л. Быкова и по-хорошему 
завидовал студентам в том, что автор сумел так приблизить гистологию 
к реальной медицине.

Несмотря на огромную занятость, В. Л. Быков всегда находил возмож-
ность для реальной помощи своим сотрудникам, сокурсникам, как в реше-
нии медицинских вопросов, так и в быту.

Болел тяжело, долго, знал исход болезни, но оставался стойким и 
несги баемым. Вечная память.

Профессор Б. Г. Лукичев, 
сокурсник и друг В. Л. Быкова, 

кафедра пропедевтики внутренних болезней

Я познакомился с Владимиром Лазаревичем Быковым еще в студен-
ческие годы на конференциях молодых ученых, проводимых на кафедре 
гистологии 1 ЛМИ им. акад. И. П. Павлова. Владимир Лазаревич всегда 
очень внимательно и доброжелательно относился к нашим первым на-
учным работам, подсказывал, как лучше их выполнить, и критиковал, 
конечно. Но это все шло на пользу нам — молодым преподавателям и 
исследователям.

Более тесные связи у меня завязались, когда Владимир Лазаревич 
пригласил меня работать в редакцию журнала «Морфология». Это была 
большая честь для меня, ведь «Морфология» — преемник старейшего мор-
фологического журнала России «Архив анатомии, гистологии и эмбрио-
логии», основанного на кафедре анатомии и гистологии Петербургского/
Петроградского университета в 1916 году. В. Л. Быков вдохнул новую жизнь 
в старейший журнал. Под его руководством «Морфология» стала ведущим 
морфологическим изданием для анатомов и гистологов страны. 

Заседания редколлегии журнала проходили на кафедре гистологии 
ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова. Тщательно готовясь к обсуждениям пред-
стоящих публикаций, Владимир Лазаревич никогда не пропускал науч-
ную халтуру. Мы все учились у него ответственному отношению к научным 
работам, их написанию и рецензированию. Владимир Лазаревич был и 
останется в наших сердцах одним из наиболее авторитетных гистологов.

Памятью о Владимире Лазаревиче останутся его замечательные учеб-
ники и атласы по гистологии, по которым учится почти вся наша страна. 
А как он рисовал! 

Владимир Лазаревич был замечательным человеком, моим другом, 
к  которому можно было зайти в любое время, посидеть в кабинете, по-
болтать о научных и учебных делах, посплетничать о коллегах и началь-
стве. Мы все потеряли очень хорошего человека, выдающегося гистолога 
и педагога. Нам будет его не хватать!

Профессор Д. К. Обухов,
кафедра цитологии и гистологии СПбГУ

Пустеет горизонт… Уходит ЭПОХА… Эпоха профессионалов высшей 
пробы. Тех, кто умел и любил работать, кто не гнался за длинным ру-
блем, а работу свою считал делом чести. Ум, сила личности, харизма… Все 
блис тательно, талантливо… Знание в своей области на все сто и больше! 
Лекции — моноспектакли, никогда не забыть! Создание книг — таких не 
было и не будет в ближайшие сто лет! Эрудиция — и в своей профессио-
нальной сфере, и в искусстве, и в музыке, и в истории… А общение — на 
любые темы, все глубоко, емко. Проникновение в суть вещей, событий… 
Постоянное желание узнавать и осваивать все новое и передавать это 
тем, кто рядом.

Профессор Быков, наш любимый Владимир Лазаревич! Мы долго 
работали (жили, существовали) рядом с Вами! Мы гордились, что Вы у 
нас такой — самый, самый… Мы стали единым организмом, мы дышали 
и думали в унисон…

Грустно и тяжело, невозвратно…
Доцент Е. О. Степанова,

кафедра гистологии, эмбриологии и цитологии

Мы учились в одной группе и дружили много лет. Это был замеча-
тельный, интересный, умный и высокообразованный человек, и все его 
качества были умножены на удивительное трудолюбие и упорство. Вооб-

ще он был энциклопедист и владел массой порой неожиданных знаний 
по географии, истории, литературе. Он любил музыку, знал музыкантов 
и даже слова песен  — особенно тех, кто ему нравился, например, Рэя 
Чарльза. Он увлекался фотографией и проявил неожиданный талант в 
рисовании. Поразительно, он сам нарисовал немыслимое количество ил-
люстраций к своим учебникам и атласам. Нарисованная им гистология 
достойна огромной художественной выставки типа «Художники в науке». 
Он перевел с английского ряд книг, в том числе по проблемам, далеким 
от медицины, например, большую книгу «Драма океана» для издательства 
«Судо строение». Помогал ученым страны, прочитав и написав рефераты 
к десятку тысяч англоязычных статей. Володя умел дружить, и его дружба 
остается частью жизни большого числа замечательных людей, которых я 
знаю. Мне посчастливилось дружить с ним, путешествовать и порой видеть 
мир его глазами, что всегда было увлекательным с учетом его блестящего 
чувства юмора и доброты. Уверен, много людей, которым посчастливилось 
с ним работать и у него учиться, что-то нашли, что-то взяли в свою жизнь, 
сделав частью себя. Значит, он живет в нас, и потом неведанными путями 
перейдет к другим, распространяясь в пространстве и времени. 

Профессор В. В. Тец,
заведующий кафедрой микробиологии и вирусологии

Приближается день рождения профессора Владимира Лазаревича 
Быкова. К огромному сожалению, позвонить ему, поздравить, лично по-
желать ему всех благ невозможно. Это, конечно, печально. Но зато есть 
что вспомнить. Ощутить благодарность за многолетнее общение, которое 
обладало мощным интеллектуальным воздействием на окружающих, 
в том числе и на меня. 

Когда-то, в очень далекое время, можно сказать, во время моей науч-
ной молодости, я постоянно читала «Реферативный журнал»: раздел 
«Морфология». И, конечно, лучшие, самые интересные переводные рефе-
раты были подписаны: «В. Л. Быков». 

Мне тогда казалось, что это пишет убеленный сединой мудрец, пока 
не познакомилась с профессором В. Л. Быковым много лет спустя. Была 
чрезвычайно удивлена, что такой эрудированный ученный, переводчик — 
это еще совсем молодой человек. 

В те времена я уже хорошо была знакома с кафедрой гистологии 
Первого медицинского института. Впервые пришла на эту кафедру к 
профессору Николаю Антоновичу Шевченко, он консультировал меня по 
различным методам окрасок сосудов и использованию галлоцианина при 
изготовлении тотальных препаратов. 

Когда Владимир Лазаревич стал заведовать кафедрой, мы мно-
го общались по вопросам его работы в диссертационном совете по 
морфологическим дисциплинам в СПбГПМУ, в котором я была ученым 
секретарем в течение 11 лет. Владимир Лазаревич делал чрезвычай-
но важные замечания, помогая довести диссертации до защиты. Как 
руководитель своих аспирантов и соискателей он был примером того, 
как надо работать с научной молодежью: диссертации, вышедшие под 
его руководством, отличались уникальностью материала и перспектив-
ностью проблемы, язык диссертации шлифовался Владимиром Лазаре-
вичем так, что труд становился классической морфологической — учеб-
ной и научной литературой. Когда проходила защита его собственных 
диссертантов, Владимир Лазаревич волновался так, будто это была его 
личная защита. 

Обсуждая вопросы, связанные с организацией учебного процесса, я 
всегда видела его искреннее желание научить студентов. Это был человек 
кристальной честности, настоящий интеллигент, обладающий энциклопе-
дическими знаниями. Учебники Владимира Лазаревича, которыми мы все 
пользуемся, написаны в такой доступной форме, что помогают студентам 
и преподавателям понимать сложнейший предмет — гистологию.

С Владимиром Лазаревичем можно было поделиться всем: и радостя-
ми, и горестями, найти у него поддержку и взаимопонимание. 

Можно без сомнения сказать, что Владимир Лазаревич был очень 
счастливым человеком. 

Момент появления на свет его любимой доченьки совпал с уходом 
мамы, и так получилось, что огромное «поле» любви было заполнено за-
мечательной крохой. На протяжении многих лет нашего общения я была 
в курсе музыкального образования этой талантливой девочки. Все свои 
книги Владимир Лазаревич писал и иллюстрировал под звуки Лизиной 
игры на фортепиано, и это необыкновенное содружество в семье Ирочки, 
Лизоньки и Владимира Лазаревича, особенно в последние годы жизни, 
было для него огромным благом и поддержкой. 

Без него мы все вправду — осиротели. 
Вечная ему благодарность и Вечная память.
Память о Владимире Лазаревиче навсегда сохранится в наших сердцах. 

Профессор Н. Р. Карелина,  
заведующая кафедрой анатомии человека СПбГПМУ

Заседание редколлегии журнала «Морфология», 2006 год Коллектив кафедры гистологии, эмбриологии и цитологии, 2016 годПрофессор В. Л. Быков, профессор Н. Р. Карелина, академик РАН, 
профессор М. Р. Сапин, 2010 год

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ



Титаны нашего поколения

Я медленно поднимаюсь по лестнице административно-
го здания нашего Университета. А ведь 68 лет назад я на 
одном дыхании взбегал по этой лестнице до четвертого 
этажа на пути к осуществлению своей мечты — стать воен-
ным моряком (на четвертом этаже располагалась кафедра 
военно-медицинской морской подготовки).

Сейчас я поднимаюсь медленно. Не только из-за того, что 
придерживаюсь рукой за перила, но и потому, что смотрю 
на размещенные на стене портреты людей, связавших свою 
жизнь с нашей alma mater. В памяти всплывают слова песни 
«Вот застыл батальон в строю, снова старых друзей узнаю…»

Одних я знаю только заочно, по их учебникам и научным 
работам. Другие были моими учителями. Я слушал их лек-
ции, разговаривал с ними на зачетах, экзаменах. А кое-кто — 
уже из числа моих сверстников.

Вениамин Каверин, автор романа «Два капитана», пи-
сал, что понятие «поколение» он понимает как сообщество 
людей близкого возраста, связанных общей деятельностью 
и общими интересами. Я принадлежу к тому поколению, 
чьи детство и школьные годы выпали на Великую Отечест-
венную войну. Тех ребят, которые к началу войны еще не 
достигли призывного возраста, но познали все ее тяготы. 
Мечтали принять участие в борьбе с фашизмом, но «опоз-
дали» на войну. Во время войны учились в школах, реме-
сленных училищах, помогали взрослым труженикам тыла 
приближать победу над фашизмом. Мы — поколение детей 
войны, а точнее — поколение детей-победителей. Я горжусь 
тем, что отношусь к этому поколению. По возрасту я стою в 
середине этой шеренги. Наши правофланговые — на пять-
семь лет старше, они окончили школу вскоре после завер-
шения Великой Отечественной. Когда в 1954 году я подавал 
документы для участия в конкурсных экзаменах в 1 ЛМИ 
им. акад. И. П. Павлова, они уже получали дипломы об окон-
чании нашего института. Самые достойные остались на ка-
федрах, где продолжили обучение в клинической ордина-
туре. Мы же, преодолевшие в тот год конкурсный барьер, 
сделали первые шаги по пути, уже пройденному ими. Раз-
ница в возрасте между нами была всего шесть лет. Но хотя 
мы и относились к одному поколению, различие между 
нами было велико. Они были врачами, лейтенантами ме-
дицинской службы запаса, а мы — салагами. Поэтому они 
стали для многих из нас, в том числе и для меня, не просто 
старшими товарищами, но и наставниками, учителями. 

В числе наших «правофланговых» были В. А. Алмазов, 
Л. В. Поташов, С. И. Рябов, В.И. Страшнов, В. Н. Ткачук, Г. Б. Фе-
досеев. Нынешние выпускники Первого медицинского 
знают их как выдающихся ученых, руководителей кафедр, 
институтов и клиник, гордость нашей alma mater и всей 
страны. А мне посчастливилось оказаться рядом с ними на 
профессиональном и жизненном пути еще в те времена, 
когда они были молодыми учеными, клиническими ордина-
торами и аспирантами.

Первым, с кем я познакомился из числа «правофланго-
вых», был Глеб Борисович Федосеев  — секретарь комсо-
мольской организации института. Наша встреча произошла 
в совхозе «Ленинский», где мы, студенты 1 курса, во вре-
мя летних каникул строили бетонированные траншеи для 
силоса. Через год, когда прозвучал обращенный к молоде-
жи страны призыв помочь убрать первый целинный уро-
жай, Глеб предложил мне возглавить один из студенческих 
стройотрядов нашего института. Многие годы работы в 
1  ЛМИ мы с Глебом Борисовичем вместе приветствовали 
студентов-первокурсников и напутствовали выпускников 
нашей alma mater: он — от имени лечебного факультета, я — 
от стоматологического. Знакомство с его фундаментальным 
трудом по синдромальной диагностике помогло мне обоб-
щить свои многолетние клинические наблюдения в виде 
концепции синдрома ПСАФ-аутодезадаптации.

Еще в студенческие годы я познакомился с анестезиоло-
гом клиники госпитальной хирургии Виктором Ивановичем 
Страшновым. Студентом 4 курса слушал его выступление 
с отчетом о стажировке в Англии. Интересуясь анестезиоло-
гией, часто присутствовал на операциях, когда обезболива-
ние осуществлял Виктор Иванович.

Со Львом Васильевичем Поташовым мы однокашники. 
Наверняка не раз встречались в коридорах и вместе ели 
горячие завтраки в нашей 183-й средней мужской школе 
на улице Салтыкова-Щедрина (сейчас ей возвращено исто-
рическое название — Кирочная улица). В 1948 году Лева 
Поташов закончил школу, а я перешел в пятый класс. Наши 
встречи в школе я, правда, не припоминаю. Зато навсегда 
запомнил, как наши пути пересеклись в 1958 году, когда я, 
студент 5 курса, подошел к врачу клиники госпитальной хи-
рургии нашего института Льву Васильевичу Поташову и пе-
редал ему рекомендательное письмо от хирурга больницы 
города Гусев Калининградской области Светланы Маурин. 
В этой больнице под ее руководством я проходил врачеб-
ную практику после 4 курса. В студенческие годы Светлана 
Маурин занималась в СНО кафедры госпитальной хирургии 
у Льва Васильевича. В письме она сообщала, что я под ее 
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руководством выполнил 12 аппендэктомий. Прочитав пись-
мо, Лев Васильевич пригласил меня прийти в клинику, когда 
он будет работать в составе бригады хирургов по оказанию 
скорой помощи больным.

В день очередного дежурства клиники по скорой по-
мощи я подошел ко Льву Васильевичу. Он предложил мне 
помочь ему с обследованием поступающих больных и за-
полнением историй болезни. Вскоре ему сообщили, что 
больного с  острым аппендицитом везут в операционную. 
Лев Васильевич разрешил мне ассистировать ему во время 
операции. Удалив воспаленный червеобразный отросток 
и наложив кисетный шов на слепую кишку, он предложил 
мне закончить операцию. Моя работа ему, очевидно, пон-
равилась. Он похвалил меня и пригласил на следующее де-
журство. Как и в первый раз, я исследовал с ним больных, 
заполнял истории болезни, «помылся» для участия в опера-
ции в качестве помощника. А когда закончил обрабатывать 
операционное поле, набрался смелости и спросил:

— Можно я прооперирую? 
Лев Васильевич молча поменялся со мной местами 

у  операционного стола. Я начал выполнять местную ин-
фильтрационную анестезию раствором новокаина с помо-
щью 20-миллилитрового шприца. Вдруг шприц выскользнул 
у меня из рук, упал на пол и разбился. 

— Какой ужас! — думаю я. — Сейчас мне придется вер-
нуться на место ассистента. 

Боюсь поднять голову посмотреть в глаза Льву Василье-
вичу. Вдруг слышу его слова, обращенные к операционной 
сестре:

— Дайте доктору другой шприц.
Я закончил выполнять анестезию и, не глядя, положил 

шприц… мимо стола операционной сестры. Шприц упал на 
пол и разбился.

— Теперь-то уже все! — решил я и замер в ожидании суро-
вого приговора от Льва Васильевича. И услышал:

— Ну, ты даешь! Так ты все шприцы нам перебьешь.
Он разрешил мне завершить операцию и записать ее 

в операционный журнал. Тогда мы еще не знали, что одно-
кашники. 

Обнаружилось это позже, в 1975 году, во время праздно-
вания на стоматологическом факультете 30-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. В ходе разговора неожи-
данно выяснилось, что за столом сидят четверо профессо-
ров-выпускников 183-й школы Ленинграда: Владимир Ар-
сеньевич Дунаевский (год выпуска — 1939), Лев Васильевич 
Поташов (год выпуска — 1948), Михаил Михайлович Соло-
вьев (год выпуска — 1954), Виталий Александрович Цырлин 
(год выпуска — 1956). 

Кафедра общей хирургии, которой заведовал Лев 
Василь евич с 1977 по 2005 год, располагалась рядом 
с  набережной реки Карповки. Здесь в праздники 1 мая 
и  7  ноября перед демонстрацией формировалась колон-
на сотрудников института. Коллеги-однокурсники Льва 
Василь евича обычно забегали на пару минут в его каби-

нет, где всех уже ждали горячий чай, кофе и кое-что дру-
гое, чтобы согреться, перекусить, поговорить, пошутить. 
В  праздничной колонне шли согревшиеся и в хорошем 
настроении на Дворцовую площадь.

Когда я оканчивал клиническую ординатуру и был бли-
зок к завершению работы над кандидатским исследовани-
ем, Владимир Андреевич Алмазов, Сергей Иванович Рябов 
и Владимир Николаевич Ткачук уже заканчивали работу 
над своими докторскими диссертациями. Такое стреми-
тельное восхождение наших «правофланговых» вдохно-
вило меня последовать их примеру и не сбавлять темпа 
научного поиска. Нужно было выбрать тему исследования, 
которая могла бы стать основой для докторской диссер-
тации. Я сформулировал рабочую гипотезу исследования 
следующим образом: «Клинико-экспериментальное из-
учение патогенеза и лечения остеомиелита челюстей с 
позиции концепции Ганса Селье об общем адаптационном 
синдроме». 

Совет молодых ученых 1  ЛМИ им.  акад.  И. П. Павлова 
возглавлял тогда Владимир Андреевич Алмазов, а я был 
членом этого Совета  — представлял в нем стоматологи-
ческий факультет. Я обратился к Владимиру Андреевичу с 
просьбой высказать мнение о планируемом исследовании. 
Он живо откликнулся, состоялось неформальное обсужде-
ние. В работе предполагалось проведение гематологи-
ческих исследований в большом объеме. Поскольку тема 
еще не была запланирована и носила поисковый характер, 
силы и средства для проведения исследований мне пред-
стояло разыскать самому. Владимир Андреевич предло-
жил мне помощь в обучении студентов гистохимическим 
методикам исследования крови!

Поистине дружеские отношения сложились у нас с Вла-
димиром Николаевичем Ткачуком за годы совместной ра-
боты в деканате иностранных учащихся, а также в период 
строительства здания Нефроцентра.

В бытность мою главным стоматологом Ленинградской 
области я неоднократно приглашал моих правофланговых 
друзей в районы Ленинградской области с целью оказания 
консультативной и методической помощи практическому 
здравоохранению. Вспоминаются наши выезды в Гатчин-
ский и Лужский районы. Это были незабываемые поездки. 
Мы ехали институтским автобусом. Всю дорогу как маль-
чишки, перебивая друг друга, делились воспоминаниями, 
рассказывали забавные истории, анекдоты, пели хором 
песни нашей молодости. 

Такими они, мои старшие товарищи, и остаются в моей 
памяти — молодыми, веселыми, полными жизни и таланта, 
фонтанирующими блестящими идеями — и уже бесповорот-
но вошедшими в историю как титаны нашего поколения.

М. М. Соловьев,
профессор кафедры стоматологии хирургической 

и челюстно-лицевой хирургии, 
заслуженный деятель науки РФ, д.м.н.,  

профессор, Почетный доктор Университета

Владимир Андреевич Алмазов Лев Васильевич Поташов Глеб Борисович Федосеев

Владимир Николаевич Ткачук Виктор Иванович Страшнов Сергей Иванович Рябов

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ
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Участники слета «Новое поколение»

Лекторы и слушатели новой педиатрической секции

Генная и клеточная терапия: прорывы в клинической практике

XII Форум малых музеев в Первом медицинском

15–17 сентября прошел ежегодный XVI Международный 
симпозиум памяти Р. М. Горбачевой «Трансплантация ге-
мопоэтических стволовых клеток. Генная и клеточная те-
рапия», организованный НИИ ДОГиТ им. Р. М. Горбачевой 
и НКО «Фонд развития трансплантации костного мозга». 

На открытии симпозиума с приветственными словами 
обратился директор НИИ ДОГиТ им. Р. М. Горбачевой, профес-
сор А. Д. Кулагин, пожелав участникам успешной работы и от-
метив, что симпозиум проходит в год 125-летия Университета. 
Пленарную сессию открыла заместитель директора по транс-
плантации, профессор Л.С. Зубаровская, описав путь развития 
гематологии в ПСПбГМУ им. акад. И. П. Павлова и роль в ней 
профессора Б. В. Афанасьева. Именно он заложил традиции 
обмена опытом в области трансплантации, генной и клеточ-
ной терапии, донорства костного мозга. В пленарной сессии 
также приняли участие ведущие мировые специалисты гема-
тологи: Р. Гейл (США), Д. Хельцер (Германия), А. Мадригал (Вели-
кобритания), Л.-Дж. Чанг (Китай), А. Наглер (Израиль). 

В научную программу симпозиумов по психологической, 
медицинской, социальной реабилитации, восстановитель-
ной медицине (модераторы — А. Г. Волкова и Т. И. Ионова) во-
шли лекции и доклады по темам реабилитации после ТГСК 
(Б. Хадиил (Саудовская Аравия), М. Джалиль (Великобрита-
ния), С. В. Климова, А. А. Сафронов (Россия) и качества жиз-
ни пациента при онкологических заболеваниях (А. Е. Хаин, 
С. М. Чечельцкая (Россия). 

На симпозиуме по трансплантации гемопоэтических ство-
ловых клеток, генной и клеточной терапии поднималась 
проблематика лимфопролиферативных заболеваний (Л. Гар-
дерет (Франция), В. О. Саржевский, Н. Б. Михайлова, А. Г. Туркина, 
К. В. Лепик, А. В. Бейнарович, Я. К. Мангасарова, О. В. Кудяшева, 
О. Б. Калашникова (Россия) и хронических миелопролифера-

С 3 по 5 октября музеи Первого меда участвовали в Форуме 
малых музеев, который объединил более 80 организаций 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области. Главной темой 
фестиваля стал 350-летний юбилей императора Петра I.

Несмотря на то, что наш Университет значительно моло-
же основателя нашего города, территория, где располагает-
ся Первый мед, еще в XVIII веке была освоена студентами, 
изучавшими латынь. А врачи и пациенты появились здесь 
в 1830-х, когда была построена Петропавловская больни-
ца. О том, что предшествовало строительству вуза и как 
возникли первые корпуса, участники фестиваля смогли уз-
нать 3 октября на экскурсии «Город здоровья» по кампусу 
ПСПбГМУ. Программу подготовила и провела заведующая 
Музеем Валерия Корнева.

тивных заболеваний (М. Миттельман (Израиль), Е. В. Морозова, 
А. Г. Туркина, А. В. Кохно, Н. Ю. Цветков, А. Н. Петрова, И. С. Мар-
тынкевич, М. В. Барабанщикова (Россия).

Участники секции «Трансфузионная медицина и регистр 
доноров костного мозга» под руководством Т. В. Гапоновой, 
И. В. Парамонова и Д. Э. Певцова обратили внимание слу-
шателей на организацию регистра доноров и особенности 
его работы, подчеркнули важность повышения популярно-
сти самой идеи донорства стволовых клеток, налаживания 
партнерских взаимоотношений и привлечения всех воз-
можных ресурсов, чтобы каждый шанс был реализован во-
время. Они заключили, что донорский поиск — это задача с 
множеством неизвестных.

Традиционно симпозиум включал «День клеточной и 
генной терапии» (модераторы — М. О. Попова, М. А. Масчан), 
посвященный разработкам и применению продуктов кле-
точной и генной терапии. На симпозиуме «Трансплантация 
гемопоэтических стволовых клеток. Генная и клеточная 
терапия» звучала тема острых лейкозов (Р. Фоа (Италия), 
А. Бачигалупо (Италия), А. А. Масчан (Россия) и незлокачест-
венных заболеваний (Н. Алиева (Азербайджан), Л. Крмоян 
(Армения), А. Д. Кулагин (Россия). С. Н. Бондаренко (НИИ ДОГиТ 
им.  Р. М. Горбачевой) в своем выступлении пришел к заклю-
чению, что изменилась парадигма лечения ОМЛ за счет раз-
работки многочисленных таргетных препаратов, основанных 
на достижениях в области молекулярного и генного анализа, 
а также подчеркнул, что улучшение долгосрочной выжива-
емости по-прежнему достигается за счет выполнения алло-
генной трансплантации гемопоэтических стволовых клеток.

В этом году в программу симпозиума была включена 
научно-практическая секция для медицинских сестер, где 
обсуждались такие темы, как роль медицинской сестры 

во время реабилитации и лечения больных (Н. А. Столбо-
ва, С. В. Селедцова (Россия), оптимизация методов ухода 
(Т. Гоголева (Россия), принципы сестринской помощи при 
осложнении трансплантации (Е. А. Кендыш (Республика Бе-
ларусь), состояние сестринского дела на сегодняшний день 
(Ю. В. Агапова (Россия), организация противоэпидемических 
мероприятий (А. В. Логунова (Россия). 

Отличительной чертой симпозиума стало проведе-
ние в отдельный день педиатрической секции, где были 
представлены новые подходы, влияния и результаты ТГСК 
(Т. М. Алиев, Т. В. Горбунова, К. И. Киргизов, Л. Н. Шелихова, 
Е. В. Семенова), профилактика и лечение РТПХ (Л. А. Кузьми-
на, И. С. Моисеев, В. И. Воробьев (Россия).

Традиционно мероприятие закончилось награждением 
победителей постерной секции.

И. А. Гриник, корреспондент газеты «Пульс»

4 и 5 октября посетители побывали в Анатомическом 
эрмитаже и на обзорной экскурсии в Музее истории 
ПСПБГМУ. Мероприятия, ставшие уже традиционными для 
форума, проводили Виктория Гаврилина и Людмила Ва-
сильева.

В 2022 году Форум прошел в двенадцатый раз. Его ор-
ганизатором выступает Общегородской центр по теории и 
практике музейного дела, созданный на базе музея «Разно-
чинный Петербург». Целью фестиваля является популяри-
зация небольших музеев учебных заведений, предприятий 
и общественных пространств. 

Л. Н. Васильева,  
специалист по экспозиционно-выставочной  

работе Музея ПСПбГМУ

Новости профсоюзной жизни

Профсоюз. Новое поколение
С 6 по 8 октября в пансионате «Восток-6» со-
стоялся профсоюзный слет «Профсоюз. Но-
вое поколение» для работающей молодежи 
медицинских организаций Санкт-Петербурга  
и Ленинградской области. Мероприятие прош-
ло в рамках Всемирного дня действия «За достойный труд». 
В  нем участвовали более ста молодых и активных пред-
ставителей нашей межрегиональной профсоюзной орга-
низации, в том числе и актив нашего Университета в лице 
ассистента кафедры стоматологии терапевтической и паро-
донтологии Анастасии Шияновой и ассистента кафедры об-
щественного здоровья и здравоохранения с курсом эконо-
мики и управления здравоохранением Марии Бондаренко. 

На открытии слета со вступительной речью и брифингом 
на темы социального партнерства, управления организацией, 
современных возможностей формирования карьеры, участия 
в деятельности первичной профсоюзной организации высту-
пил председатель Межрегиональной Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области организации Профсоюза работников 
здравоохранения РФ И. Г. Элиович, а также приглашенные го-
сти: начальник отдела по вопросам государственной службы 
и кадров Комитета по здравоохранению Санкт-Петербурга 
А. Лебедева, организация «Врачебная палата Ленинградской 
области» в лице Е. Костюшова и председатель региональной 
организации «Врачи Санкт-Петербурга» А. Сонин. 

В течение первых двух дней молодым специалистам 
представилась отличная возможность поучаствовать в 
образовательных программах. Так, разделившись на три 
группы, юные лидеры приняли участие в круглых столах, ко-
торые проводились под руководством профессиональных 
наставников-модераторов. На круглом столе «7 октября — 
Всемирный день действия „За достойный труд“» обсужда-
лись коллективные действия, организационные проблемы 
и перспективы развития профсоюзных молодежных струк-

тур. По дробно изложили всю необходимую 
информацию сотрудники аппарата Межреги-
ональной Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области организации Проф союза работников 
здравоохранения РФ: заведующий отделом ор-
ганизационной работы Н. М. Кустова, главный 

специалист-старший бухгалтер Т. В. Голубина, главный спе-
циалист-бухгалтер Е. А. Цветкова.

Второй круглый стол был посвящен социально-трудовым 
отношениям в России. Лекторами выступили главный спе-
циалист отдела организационной работы Межрегионально-
го комитета Профсоюза работников здравоохранения РФ 
Т. А. Хрулькова, технический инспектор труда ЦК Профсоюза 
по СПб и ЛО Г. Н. Малушко, заведующий отделом правовой 
защиты и охраны труда А. А. Чернышева. На третьем круглом 
столе «1 сентября — День знаний» были подняты вопросы 
об информационной работе и профсоюзном обучении бла-
годаря выступлениям руководителя проекта «Профдисконт» 
Н. П. Пирожковой, специалиста отдела организационной ра-
боты Е. А. Локтионовой и главного специалиста по информа-
ционной работе А. Д. Кокарева.

На следующий день участников ожидала лекция меди-
цинского психолога, председателя первичной профсоюзной 
организации ГКУЗ ЛО М. В. Макеевой с очень важной темой 
«Профилактика эмоционального выгорания». Данная тема 
получила положительный отклик у участников слета. 

«Профсоюз. Новое поколение» — это уникальная инфор-
мационно-образовательная и дискуссионная площадка для 
обмена опытом, получения необходимых знаний и раскры-
тия потенциала молодежи. Слет предоставил отличную воз-
можность молодым лидерам пообщаться с представителями 
органов исполнительной власти Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области, узнать секреты карьерного роста, проя-
вить себя, а также найти единомышленников и друзей. 

А. Б. Садыхова, 509-я гр., лечебный факультет 

Выборы профоргов 1 курса
Для выбора профоргов курсов и факультетов были прове-
дены несколько собраний профоргов академических групп 
1 курса: 03.10.22 для лечебного факультета и 05.10.22 для 
стоматологического и педиатрического факультетов.

Собрания прошли успешно! Профоргам подробно рас-
сказали об организационных моментах их деятельности и 
об их обязанностях, а также провели выборы. Большинст-
вом голосов было принято решение назначить профоргом 
1 курса лечебного факультета студента 129 -й группы Кон-
стантина Дмитриевича Первого, профоргом 1 курса стома-
тологического факультета — студентку 191-й группы Дину 
Евгень евну Кудрявцеву и профоргом 1 курса педиатричес-
кого факультета — студентку 149-й группы Елизавету Алек-
сеевну Пицюру.

Искренне поздравляем и желаем успехов вновь избран-
ным профоргам 1 курса!

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО
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16  сентября  75-летний  юбилей 
отметил  профессор  кафедры 
пропедевтики  стоматологи-
ческих  заболеваний  Михаил 
Федорович Сухарев.

Более 40 лет жизни связы-
вают Михаила Федоровича с 
нашим Университетом после за-
щиты кандидатской диссертации 
в 1979  году под руководством 
заведующего кафедрой хирурги-
ческой стоматологии 1  ЛМИ, про-
фессора В. А. Дунаевского на тему 
«Применение тепловидения при 
воспалительных заболеваниях че-
люстно-лицевой области».

В 1970 году Михаил Федорович Сухарев окончил Калининский госу-
дарственный медицинский институт по специальности «стоматология». 
С  1970 по 1973 год был назначен главным врачом Батранской участко-

20  сентября  исполнилось  60  лет 
Владимиру Витальевичу Гедериму, 
кандидату  медицинских  наук, 
доценту,  заведующему  учебной 
частью  кафедры  мобилизацион-
ной  подготовки  здравоохране-
ния и медицины катастроф. 

После успешного окончания 
военно-медицинского факуль-
тета при Горьковском медицин-
ском институте им. С. М. Кирова 
в 1985  году он проходил службу 
на надводных кораблях Дважды 
Краснознаменного Балтийского 
флота, где в должности от началь-

В октябре отмечает юбилей руко-
водитель  кафедры русского  язы-
ка № 2, наша дорогая Александра 
Олеговна Власова! В эти юбилей-
ные дни весь коллектив кафедры 
присоединяется  к  многочислен-
ным  поздравлениям,  поступаю-
щим  от  родных,  друзей,  коллег 
и учеников.

Александра Олеговна является 
заведующей кафедрой с момента 
ее образования, более 30 лет. Все 
эти годы она трудится не покладая 
рук, сохраняя дружный работо-
способный коллектив. 

16  октября  отметила  юбилей  ла-
борант кафедры стоматологии те-
рапевтической и пародонтологии 
Тамара Алексеевна Субботина.

Тамара Алексеевна с 2005  года 
является штатным сотрудником 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. Име-
ет общий стаж работы 44 года, в том 
числе 26 лет — в учреждениях здра-
воохранения. С 1996 по 2005  год 
работала на клинических базах 
кафедры стоматологии терапевти-
ческой  — в  Городском пародонтоло-
гическом центре «ПАКС» и базовой 
стоматологической поликлинике 
СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова.

28 сентября исполнилось 70 лет 
заведующему  пульмонологичес-
ким  отделением  №  1  клиники 
НИИ интерстициальных и орфан-
ных  заболеваний  легких  клини-
ки  НКИЦ  Александру  Кимовичу 
Фридлянду.

А. К. Фридлянд  — прекрас-
ный заведующий, врач высшей 
квалификационной категории, 
превосходный специалист. Име-
ет общий стаж работы 47 лет, в 
данном коллективе  — 35 лет. Он 
обладает большим клиническим и 

вой больницы Череповецкого района Вологодской области. С  1973  по 
1975 год работал врачом-стоматологом в Выборгской стоматологической 
поликлинике, с 1975 по 1980 год — врачом-стоматологом в стоматологи-
ческой поликлинике № 14 Ленинграда. С 1980 по 1985 год заведовал ор-
топедическим отделением в стоматологической поликлинике № 29 города. 

В 1985 году стал ассистентом кафедры ортопедической стоматоло-
гии 1  ЛМИ. В 1996 году защитил докторскую диссертацию «Экспери-
ментально-клиническое исследование и биомеханическое обоснование 
применения имплантационных конструкций у больных с потерей зубов». 
В 1999 году переведен на должность доцента кафедры ортопедической 
стоматологии и материаловедения, в 2009 году стал профессором кафе-
дры пропедевтики стоматологических заболеваний. На нашей кафедре 
Михаил Федорович возглавил учебно-методическую работу, руководит 
научно-исследовательской работой студентов и соискателей, участвует 
во внедрении полученных результатов в клиническую практику. Много 
лет принимает участие в работе проблемной комиссии и Ученого совета 
стоматологического факультета Университета. Автор более 85 научных и 
учебно-методических публикаций, четырех монографий, шести учебных 
пособий и двух патентов.

ника медицинской службы корабля до флагманского врача соедине-
ния кораблей неоднократно участвовал в боевых походах по защите 
морских рубежей нашей Родины. Здесь Владимир Витальевич приобрел 
большой практический и теоретический опыт по организации медицин-
ского обеспечения сил флота, проявив при этом исключительную добро-
совестность и деловитость.

В 1996 году Владимир Витальевич окончил факультет руководящего 
медицинского состава Военно-медицинской академии им. С. М. Кирова и 
был направлен для прохождения дальнейшей службы на кафедру воен-
ной и экстремальной медицины Санкт-Петербургского государственно-
го медицинского университета им. акад. И. П. Павлова.

Полученный опыт за годы службы, принципиальность и порядоч-
ность позволили ему в 1996 году по праву занять почетную должность 
старшего преподавателя кафедры военной и экстремальной медицины 
крупнейшего медицинского вуза страны  — СПбГМУ им.  акад.  И. П. Пав-

А. О. Власова начала работать в нашем вузе в 1976 году, а в 1991 году 
была создана кафедра русского языка № 2, которую она возглавила. 
Учебно-воспитательная и организационная работа кафедры получила 
новый импульс развития. 

Александра Олеговна сумела организовать слаженный творческий 
научно-педагогический коллектив. Были пересмотрены и продолжают 
совершенствоваться учебные планы, изменяется наполнение учебно-
методических разработок, в издательстве Университета печатаются но-
вые учебные пособия, которые помогают иностранным студентам под-
готовительного отделения быстрее освоиться в новой действительности 
и подготовиться к учебе на первом курсе. 

Кафедра русского языка № 2 постоянно сотрудничает с кафедрами 
биологии, химии, физики, анатомии. Методические разработки созда-
ются с использованием материалов этих кафедр. Александра Олеговна 
организует, воодушевляет и контролирует эту огромную работу. 

В настоящее время Т. А. Субботина является секретарем кафедры 
стоматологии терапевтической и пародонтологии, оказывает неоцени-
мую помощь преподавателям кафедры в подготовке экзаменационных 
и лекционных материалов, а также при проведении занятий со слуша-
телями факультета послевузовского образования. Тамара Алексеевна 
принимает непосредственное участие в подготовке и оформлении 
учебно-методических пособий, практических рекомендаций и тестовых 
заданий для студентов стоматологического факультета и клинических 
ординаторов кафедры. На протяжении многих лет она является техни-
ческим координатором подготовки и проведения международных и 
всероссийских стоматологических конференций, форумов, конгрессов, 
мастер-классов под эгидой СтАР, СтАСПб, РПА. 

За многолетний и добросовестный труд Т. А. Субботина неоднократно 
отмечена благодарностями от Университета, в 2003 году Указом Пре-
зидента Российской Федерации была награждена медалью «В память 
300-летия Санкт-Петербурга», с 2016 года является ветераном труда.

диагностическим опытом. В совершенстве владеет современными ме-
тодами дифференциальной диагностики легочной патологии. Является 
специалистом по курации больных с высокой легочной гипертензией, 
активно обучает коллег и клинических ординаторов. Принимает участие 
в общественной жизни кафедры и клиники.

А. К. Фридлянд с огромной ответственностью относится к своей ра-
боте, с теплотой и вниманием подходит к каждому пациенту. Пользуется 
уважением коллег, всегда оказывает им консультативную помощь. Ак-
тивно принимает участие в профсоюзной деятельности в Университете.

Благодарим Вас за труд и верность профессии. Крепкого Вам здо-
ровья, пусть судьба радует Вас приятными встречами, зажигательными 
событиями и подарками. Счастья, добра и благополучия Вам и Вашей 
семье! 

Коллектив пульмонологического отделения № 1

Михаил Федорович активно участвует в спортивных мероприятиях, 
проводимых в Университете и в Санкт-Петербурге. В 2020 и 2022 годах 
выступал в большом благотворительном теннисном турнире среди ме-
дицинских работников MEDICAL TROPHY и был награжден дипломом 
и кубком.

Награжден медалью «За заслуги перед СПбГМУ им. акад. И. П. Павло-
ва» и почетным знаком «СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова».

Михаил Федорович Сухарев — человек широкой эрудиции, отличный 
профессионал, прекрасный лектор и педагог, наставник молодого поко-
ления кафедры. Искренняя душевность, дружелюбие, настойчивость в 
достижении целей, жизнелюбие и оптимизм — главные черты характера, 
благодаря которым он пользуется любовью и уважением среди студен-
тов и сотрудников кафедры, коллег, друзей и пациентов. 

Сотрудники кафедры пропедевтики стоматологических заболева-
ний сердечно поздравляют Михаила Федоровича с юбилеем и желают 
крепкого здоровья, семейного благополучия и дальнейших творческих 
успехов в благородной деятельности педагога и ученого. 

Заведующая кафедрой И. Н. Антонова 
и коллектив кафедры пропедевтики стоматологических заболеваний

лова, где он прошел путь от майора до подполковника медицинской 
службы, от старшего преподавателя до начальника учебной частью  — 
заместителя начальника кафедры. Именно здесь он стал кандидатом 
медицинских наук и доцентом кафедры. 

После увольнения из Вооруженных Сил в 2010 году В. В. Гедерим 
продолжил трудиться на родной кафедре, впоследствии ставшей граж-
данской — кафедре мобилизационной подготовки здравоохранения и 
медицины катастроф. Имея большой, почти 30-летний педагогический 
стаж, он передает свой богатый опыт и знания молодому поколению и 
считается одним из лучших методических работников вуза. 

Владимир Витальевич! В честь Вашего юбилея желаем дальнейших 
успехов в Вашей педагогической и творческой деятельности, крепкого 
здоровья, счастья и благополучия Вам и Вашим близким.

Коллектив кафедры мобилизационной подготовки  
здравоохранения и медицины катастроф

Во время пандемии COVID-19 пришлось полностью переформатиро-
вать весь учебный процесс. Онлайн-обучение русскому языку в группах 
с нуля казалось невыполнимой задачей. Но Александре Олеговне уда-
лось вдохновить коллег на создание уникального электронного курса 
русского языка как иностранного, который впоследствии стал приме-
няться и в аудиторной работе.

Александра Олеговна Власова  — кандидат филологических наук, 
доцент, универсальный преподаватель, занимается научной деятель-
ностью, выступает на конференциях, имеет публикации в научных 
журналах. Она не только прекрасный руководитель, но и замечатель-
ный, чуткий человек, который щедро делится своим опытом и знания-
ми с молодыми коллегами, всегда находит время и возможность по-
мочь своим сотрудникам в работе, а также в решении других важных 
вопросов.

Коллектив кафедры русского языка № 2

Тамара Алексеевна — высококвалифицированный, исполнительный, 
дисциплинированный и грамотный сотрудник кафедры, добросовестно 
и творчески подходящий к исполнению своих обязанностей. Она — Че-
ловек редких качеств, сочетающий в себе исключительную преданность 
кафедре, умение работать в команде, ответственность, трудолюбие, 
доброту, отзывчивость и активную жизненную позицию. Т.  А. Субботина 
снискала искреннее уважение и любовь сотрудников кафедры и всех, 
кто когда-либо с ней общался, студентов, ординаторов, аспирантов, вра-
чей-слушателей курсов повышения квалификации. 

Дорогая Тамара Алексеевна, коллектив кафедры стоматологии те-
рапевтической и пародонтологии во главе с заведующей, профессором 
Людмилой Юрьевной Ореховой поздравляет Вас с юбилеем и искренне 
желает доброго здоровья, вдохновения, счастья, семейного благополу-
чия и радости в каждом мгновении!

Доцент Э. С. Силина, а также коллектив кафедры стоматологии 
терапевтической и пародонтологии

ПОЗДРАВЛЯЕМ!



Discipulus concilium. О Совете обучающихся ПСПбГМУ
Коллегиальный орган обучающихся всех 
форм и уровней образования ПСПбГМУ 
им. акад. И.П.Павлова функционирует в Универси-
тете с 2011  года. Он представляет интересы обу-
чающихся на административном уровне, выносит 
предложения по качеству образования и улучше-
нию условий пребывания на территории Универси-
тета, держит непрерывную информационную связь 
между обучающимися и администрацией. О направлениях 
его работы, нововведениях и планах на будущее «Пульсу» 
рассказал его председатель Никита Олегович Розыев. 

— Какой нормативной базой регламентируется деятельность Со-
вета обучающихся? 

— Это  Федеральный  закон  от  29.12.2012  №  273-ФЗ  (ред.  от 
14.07.2022)  «Об  образовании  в  Российской  Федерации»,  локаль-
ные нормативно-правовые акты Университета, Положение о Со-
вете обучающихся (обновлено в 2018 году), Рекомендации и стра-
тегии развития молодежной политики РФ. 

— Какие задачи стоят перед Советом обучающихся? Какую роль 
играет его председатель? 

— Разработка  предложений  по  повышению  качества  образо-
вательного процесса с учетом научных и профессиональных ин-
тересов  обучающихся;  содействие  в  решении  образовательных 
задач,  социальных  и  прочих  вопросов,  затрагивающих  интере-
сы  обучающихся,  а  также  в 
организации  досуга  и  быта 
обучающихся.  Председа-
тель  представляет  интересы 
обучающихся  в  ректорате, 
Ученом  совете,  кадрово-кон-
курсной  и  стипендиальной 
комиссиях,  координационном 
совете  по  воспитательной 
работе,  конфликтной  комис-
сии по  вопросам разрешения 
споров  между  участниками 
образовательного  процесса, 
этической  комиссии  студен-
тов,  комиссии  по  переводу 
обучающихся  с  платного  обу-
чения на бесплатное, дисциплинарной, жилищной комиссиях, ко-
миссии по профилактике коррупционных правонарушений. 

— В какие более крупные студенческие объединения входит Со-
вет обучающихся ПСПбГМУ им. акад. И. П.Павлова? Какие преиму-
щества дает членство в них? 

— Мы  состоим  в  Совете  студентов  Министерства  здравоох-
ранения  РФ,  который  является  главным  связующим  звеном 
в  студенческом  самоуправлении.  Он  выполняет  следующие 
функции:  выдвижение,  обсуждение  и  подготовка  предложений 
по  молодежной  политике  в  системе  здравоохранения  Россий-
ской Федерации; поддержка в реализации социальных проектов 
в образовательных организациях, распространении положитель-
ного опыта среди образовательных организаций, находящихся в 
ведении Минздрава России; участие в разработке рекомендаций 
и информационно-методических материалов по вопросам моло-
дежной политики  в  образовательных  учреждениях,  подведомст-
венных Минздраву России. 

Также  мы  входим  в  Студенческий  совет  Санкт-Петербурга. 
Он  содействует  образовательным  организациям  высшего  обра-
зования  в  создании  необходимых  условий,  способствующих  со-
циализации  и  самореализации  обучающихся,  а  также  обеспечи-
вающих участие обучающихся в управлении образовательными 
организациями в соответствии с законодательством Российской 
Федерации,  Санкт-Петербурга  и  локальными  нормативными 
актами  образовательных  организаций.  Они  формируют  предло-
жения по разработке проектов нормативных правовых актов гу-
бернатора Санкт-Петербурга, Правительства Санкт-Петербурга и 
иных исполнительных органов государственной власти города по 

вопросам, затрагивающим права и интересы обучаю-
щихся и соответствующим цели деятельности Совета; 
содействуют  социализации,  саморазвитию,  повыше-
нию  уровня  гражданской  активности молодежи,  про-
паганде здорового образа жизни, а также правовому 
просвещению,  профилактике  правонарушений,  де-
виантного поведения, экстремизма, ксенофобии в сту-
денческих коллективах Санкт-Петербурга.

— Какие направления охватывает деятельность Совета обучаю-
щихся? 

— Совет не только отстаивает интересы обучающихся, но и по-
могает в реализации студенческих инициатив. У нас функциони-
рует 19 студенческих объединений. 

Спортивный сектор представляет ССК «Панацея», который раз-
вивает массовый студенческий спорт и организует соревнования 
и  мероприятия,  направленные  на  популяризацию  молодежного 
спорта и здорового образа жизни. Ежегодно проходят внутриву-
зовские этапы Ассоциации студенческих спортивных клубов по 
шести  основным  видам  спорта  (настольный  теннис,  баскетбол, 
волейбол, футбол, шахматы, бадминтон) и двум дополнительным 
(киберспорт  и  алтимат  фрисби).  В  прошлом  учебном  году  ССК 
«Панацея» в очередной раз занял 1 место в рейтинге спортивных 
клубов  АССК  среди  медицинских  вузов.  У  клуба  есть  собствен-
ный  отдел  корреспонденции,  который  за  прошлый  учебный  год 

осветил более 25 мероприятий. 
Научное  направление  вклю-

чает  Совет  Студенческих  на-
учных  обществ  и  олимпийское 
движение.  Ежегодно  прово-
дятся  конкурс  на  лучшее  СНО, 
региональная  олимпиада  по 
медицине,  апрельская  научно-
прак тическая  конференция 
студентов  и  молодых  ученых 
с  международным  участием 
«Актуальные  вопросы  экспе-
риментальной  и  клинической 
медицины».  Планируется  про-
ведение  IX  Международного 
молодежного  медицинского 

конгресса «Санкт-Петербургские научные чтения» и LXXXIV еже-
годной итоговой научно-практической конференции студентов и 
молодых  ученых  с  международным  участием  «Актуальные  во-
просы экспериментальной и клинической медицины – 2023». 

В  международный  сектор  Совета  обучающихся  входят  язы-
ковой клуб  «Vivat»,  где  ребята  учат разные языки,  и  локальный 
комитет НССМ (Национальный Союз Студентов Медицины), кото-
рый занимается организацией зарубежных стажировок. 

Организационный сектор включает в себя советы общежитий, 
которые занимаются решением проблем и организацией досуга в 
общежитиях, комиссию по качеству образования и этическую ко-
миссию студентов, цель которых – урегулирование конфликтных 
ситуаций;  студенческую  кураторскую  службу,  которая  помогает 
обучающимся адаптироваться.

Волонтерский сектор представлен тремя объединениями. Сту-
денческий волонтерский центр «Добрый мед» объединяет ребят с 
по-настоящему благородными целями. Добровольно они участву-
ют в санитарно-просветительской деятельности,  проводя уроки 
для школьников и  взрослых,  помогают на  крупных спортивных 
мероприятиях,  организуют  мастер-классы  по  оказанию  первой 
медицинской  помощи.  Занимаются  сопровождением  спортив-
ных мероприятий, помогают приютам для животных, устраивают 
праздники  для  пациентов  НИИ  ДОГиТ  им.  Р.М.Горбачевой,  по-
могают детям в больницах. Обучают навыкам оказания первой 
помощи на базе Симуляционного центра ПСПбГМУ И.П.Павлова. 
Устраивают мастер-классы, посвященные Всемирному дню пер-
вой помощи. Донорский центр организует на базе ПСПбГМУ про-
ект «Подари жизнь», который стал победителем всероссийского 

Председатели Совета обучающихся 
Александра Цицкарава (2011–2012),  

Шерали Джамилов (2012–2017), Иван Трусов (2017–2018), 
Дмитрий Савельев (2018–2020), Анна Косова (2020–2021), 

Никита Розыев (2021 — наст.вр.)

Секретариат Совета обучающихся 
Заместитель председателя СО — Александра Хальзова, 

студентка 5 курса лечебного факультета
Делегат в Студенческом совете Санкт-Петербурга —  

Валерия Бажакина, студентка 4 курса  
отделения клинической психологии

Секретарь СО — Екатерина Везеничева,  
студентка 3 курса лечебного факультета

грантового  конкурса  Росмо-
лодежи.  Он  включает  в  себя 
годовой  цикл  мероприятий: 
донорский квест, лекции, экс-
курсии  в  отделение  перели-
вания  крови ПСПбГМУ,  акции 
типирования, День донора. 

Самый  многочисленный  — 
культурно-массовый  сектор. 
Он  представлен  объединени-
ями  для  внеучебной  деятель-
ности:  это  клуб  любителей 
кино 35mm, клуб настольных 
игр «Board games medic», клуб 
интеллектуальных  игр,  книж-
ный  клуб  «Starbooks»,  клуб 
художников  «Енот»,  хоровая 
студия  «Академия  Павлова», 
инструментальный коллектив 
и,  наконец,  легендарный  ка-
пустный клуб. 

Отдельно функционируют еще три объединения. Штаб Студен-
ческих  медицинских  отрядов  помогает  ребятам  получить  пра-
ктический опыт на разных отделениях. Медиацентр объединяет 
креативных студентов, которые готовят подкасты для студентов, 
фоторепортажи, видео, дизайн-проекты. В 2021–22 учебном году 
Media Center принимал участие в Дне первокурсника, туристичес-
ком  слете,  капустных  вечерах,  конкурсе  «Алло, мы ищем  талан-
ты».  Ребята  активно  помогают  в  подготовке  проекта  «Капсула 
времени  Университета  Павлова  202201502122»,  а  также  разра-
батывают  собственные  —  День  матери,  ежегодный  фестиваль 
«Faces&Places» (в 2022 году его посетили более 120 гостей).

Патриотический  клуб  «Салют»  осуществляет  организацион-
но-координационную  работу  по  проведению  мероприятий  уни-
верситетского, межвузовского, регионального и всероссийского 
уровня в сфере патриотического воспитания: туристический слет 
студентов медицинских и фармацевтических вузов, зарницы, сов-
местный проект с музеем ПСПбГМУ им. И.П.Павлова под назва-
нием «Война в лицах. Проект памяти: 1 ЛМИ в годы Великой Оте-
чественной войны 1941–1945 гг.». Члены Патриотического клуба 
принимают участие в торжественно-траурных церемониях возло-
жения цветов и венков на Серафимовском и Пискаревском клад-
бище в памятные даты (8 сентября, 27 января, 9 мая, 22 июня). 

— Расскажите, пожалуйста, о новом объединении в струк-
туре Совета  — Студенческом спасательном отряде ПСПбГМУ 
им. акад. И.П.Павлова. 

— В  октябре  начнет  свою  работу  Студенческий  спасательный 
отряд  Университета.  Члены  Отряда  участвуют  в  мероприятиях  по 
защите и спасению населения, объектов и территорий в случаях воз-
никновения чрезвычайных ситуаций;  содействуют осуществлению 
мер по защите жизни, здоровья и достоинства граждан; участвуют 
в оказании помощи гражданам при техногенных и иных ЧС; создают 
резерв  для  медицинской  сортировки  бригад  скорой  медицинской 
помощи. Мы организуем подготовку, переподготовку и повышение 
квалификации личного состава Отряда; готовим личный состав От-
ряда к участию в соревнованиях и олимпиадах по первой помощи, по 
неотложной и экстренной медицине, по аварийно-спасательным ра-
ботам. Участвуем в работе комиссий по выяснению причин возник-
новения  чрезвычайных  ситуаций  и  выработке мер  по  устранению 
причин, способствующих их возникновению; обмениваемся опытом 
работы  с  различными  спасательными формированиями. Наш  спа-
сательный отряд осуществляет взаимодействие с Санкт-Петербург-
ским региональным отделением Всероссийского студенческого кор-
пуса спасателей, с Российским союзом спасателей и общественной 
организацией «Волонтеры-спасатели Санкт-Петербурга». 

Непосредственное  управление  Отрядом  осуществляет  на-
чальник Отряда, назначаемый приказом ректора по представле-
нию заведующего кафедрой мобилизационной подготовки здра-
воохранения и медицины катастроф. Членами Отряда могут быть 
обучающиеся  и  работники  Университета,  изъявившие  желание 
в свободное от обучения и работы время трудиться в Отряде, не 
имеющие  академической  задолженности  и  медицинских  проти-
вопоказаний для выполняемых Отрядом видов деятельности. 

— Какие планы вы ставите сейчас перед собой? 
— Мы собираемся создать Советы факультетов,  а именно: Со-

вет  лечебного  факультета  и  отделения  спортивной  медицины; 
Совет  педиатрического  факультета;  Совет  стоматологического 
факультета;  Совет  медицинского  факультета  иностранных  сту-
дентов; Совет института сестринского образования (ИСО); Совет 
высшего  сестринского  образования  (ВСО)  и  отделения  клиниче-
ской психологии; Совет ординаторов. Также планируем учредить 
медаль  «За  вклад  в  развитие  студенческого  самоуправления 
ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова».

Записала В.В.Бутакова, редактор газеты «Пульс»

Председатель Совета 
обучающихся Н. О. Розыев



Встреча иностранного деканата со студентами 

Всемирный день оказания первой помощи

Каникулы в Петербурге для детей Луганска

Никто не забыт, ничто не забыто!

Осень — время слетов

По данным Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ), ежегодно в мире из-за травм, полученных в резуль-
тате ДТП, ожогов, падений или утопления, происходит до 
10% всех случаев смерти и до 15% всех случаев инвалидно-
сти. Травмы и увечья являются основной причиной гибели 
людей в возрасте от 15 до 45 лет и приводят к десяткам 
миллионов случаев обращений в больницы за неотлож-
ной помощью. Для того, чтобы научить студентов Первого 
меда оказывать первую помощь, добровольцы Студенче-
ского волонтерского центра «Добрый мед» совместно с 
волонтерами Санкт-Петербургского регионального отделе-
ния ВОД «Волонтеры-медики» организовали тематические 
мастер-классы во Всемирный день оказания первой помо-
щи 10 сентября. 

На  мастер-классах  было  показано,  как  оценить  состоя-
ние  пострадавшего,  провести  сердечно-легочную  реанима-
цию,  остановить  кровотечение,  как  перевести  человека  в 
устойчивое  боковое  положение  и  что  делать,  если  человек 
подавился.  В  состав  команды  организаторов  вошли  руково-
дитель проекта «Первая помощь – это просто» Студенческого 
волонтерского  центра  «Добрый  мед»,  инструктор  по  первой 
помощи,  инструктор  Национального  совета  по  реанимации 
Никита Розыев, староста СНО кафедры анестезиологии и ре-

Летом дети из Луганской Народной Республики получили воз-
можность отдохнуть в Санкт-Петербурге на базе Нахимовского 
военно-морского училища. Поездка состоялась в рамках фе-
дерального проекта «Университетские профильные образова-
тельные смены» при поддержке Министерства образования и 
науки и Министерства просвещения России. Проект разрабо-
тан для ребят от 12 до 17 лет из Донецкой и Луганской На-
родных Республик. Он направлен на знакомство с ведущими 
образовательными учреждениями России и достопримеча-
тельностями городов, в которых они находятся.

Не смогли пройти мимо волонтеры «Доброго меда». Команда 
из 20 волонтеров под руководством Антона Шарма, Златы Швец 
и  Полины  Капустиной  выступила  в  качестве  помощников  для 
воспитателей училища. Ребята подошли к проекту со всей ответ-
ственностью. Каждый день  волонтеры  спешили  в Нахимовское 
училище. За время смены с 15 июля по 5 августа ребята успели 
провести мастер-класс по первой помощи, читали лекции по ак-
туальным для подростков темам, сопровождали детей вместе с 
воспитателями  на  многочисленные  экскурсии,  организованные 

8 сентября исполнился 81 год 
со дня начала блокады Ленин-
града. В День памяти жертв 
блокады члены нашего патри-
отического клуба «Салют» по-
сетили торжественно-траурную 
церемонию на Серафимовском 
кладбище и возложили цветы к 
Мемориалу героическим защит-
никам Ленинграда.

Планы  врага  уничтожить  Ле-
нинград  потерпели  провал.  Стой-
кость, мужество, храбрость, отвага 
ленинградцев навсегда останутся 
в памяти не только граждан нашей 
страны, но и всего мира. 

Патриотический  клуб  «Салют»  всегда  открыт  для  позитивных, 
дисциплинированных и трудолюбивых студентов, готовых принимать 
активное участие в жизни и деятельности клуба, укреплять его репу-
тацию и вместе идти к новым победам!

 Всем желающим стать частью «Салюта» просьба писать Леониду 
Шиленко (shilenko.leo@yandex.ru).

Л.А.Шиленко, 609-я гр., лечебный факультет

25 сентября на учебно-спортивной базе в Васкелово собра-
лись отрядники из трех крупнейших медицинских вузов все-
го города на уже традиционный Слет студенческих медицин-
ских отрядов Санкт-Петербурга.

Организаторы Слета были очень рады принять не только участ-
ников, но и почетных гостей. Ректор Университета C.Ф.Багненко 
рассказал нам о своем отрядном прошлом и о многих препода-
вателях-отрядниках, после чего мы все вместе спели гимн штаба 
студенческих отрядов ПСПбГМУ им. акад. И.П.Павлова. Линейку 
открытия  посетили  советник  ректората М.Н.Васильев  и  руково-
дитель направления СМО СПбСО Е.А.Лиз,  которые произнесли 
добрые напутственные слова и пожелали хорошего Слета участ-
никам и  успехов  участникам конкурса профессионального мас-
терства, второй этап которого проходил в этот день.

На  день  слета  была  подготовлена  весьма  насыщенная  про-
грамма, включавшая в себя и образовательные, и развлекатель-
ные мероприятия, и время на знакомство и живое общение меж-
ду  отрядами.  Ребята  приняли  участие  в  двух  интеллектуальных 
конкурсах на отрядную и медицинскую тематику, прошли квест на 
открытом воздухе и нашли применение своей смекалке во время 
сквозной игры, которая шла во время всего Слета. Самые актив-
ные участники получили ценные призы от Университета во время 
линейки  закрытия,  но  главными  призами  для  всех  стали  вечер 
песни и новые знакомства, которые появились у ребят в этот день.

Всегда  приятно  получать  обратную  связь  о  прошедших  ме-
роприятиях  не  только  от  участников,  но  и  от  организаторов. 
Своими впечатлениями о Слете делится боец отряда «Пульсар» 
Л.В.Ткачева: «Нам удалось создать большую и сплоченную коман-
ду организаторов, которая быстро подстраивалась под изменяю-
щиеся обстоятельства и придумывала новые идеи. Вспоминая во-
сторженные лица участников, могу с уверенностью сказать, что эти 
идеи были крайне удачными!»

К.К.Мегенеишвили, СМО «Родина»: «Было очень круто работать 
в слаженной команде, в которой люди горели желанием создать ду-
шевную атмосферу для всех бойцов СМО. Спасибо всем и каждому, 
кто приехал в воскресенье и подарил столько ярких эмоций. Наде
юсь, что даже дождь и ветер не испортили впечатления о слете (по-
тому что я в полном восторге!)».

М.К.Мегенеишвили, СМО «Родина»: «Наконецто получилось выр-
ваться из холодного Питера, собраться одной большой компанией и 
хотя бы на один день отвлечься от будничной суеты. Дождь и ветер не 

аниматологии ПСПбГМУ Владислав Карелин, командир штаба 
студенческих отрядов ПСПбГМУ им. акад. И. П.Павлова Софья 
Осипенко,  Лидия  Ткачева,  руководитель  танцевальной  сту-
дии  Placebo  при  ССК  «Панацея»  Полина  Землянцева,  Мария 
Кондрашина,  Ульяна Шушунина,  Ксения  Романенко,  Татьяна 
Петрова, инструктор по первой помощи Санкт-Петербургского 
регионального  отделения  ВОД  «Волонтеры-медики»  Екатери-
на Каменева,  капитан  сборной по легкой  атлетике ПСПбГМУ 
Анна Шершнева и Алина Рютина.

В.А.Рогинская, специалист по связям с общественностью;
Н.О.Розыев, председатель Совета обучающихся

Нахимовским  училищем,  а  также  участвовали  в  спортивных 
играх и вместе  смотрели фильмы по вечерам. Цель смены реа-
лизовалась — дети смогли не только познакомиться с Нахимов-
ским училищем изнутри, но и посетить Эрмитаж, Русский музей, 
Александринский  театр, Музей  обороны и  блокады Ленинграда, 
Исаакиевский собор, Этнографический музей, Петропавловскую 
крепость  и  другие  достопримечательности  Санкт-Петербурга. 
Ребята даже съездили в Пушкин, Петергоф и Кронштадт. Кроме 
того,  впечатление  от  Нахимовского  училища  и  восторженных 
рассказов волонтеров о Первом меде не прошли мимо. По итогу 
смены несколько ребят захотели стать морскими офицерами, а 
кто-то высказал желание стать врачом, в чем, конечно же, нашел 
активную поддержку наших студентов. Радостные и теплые эмо-
ции получили и дети, и сами волонтеры.

Кроме того, сотрудничество с Нахимовским училищем оказа-
лось продуктивным. В сентябре этого учебного года было приня-
то решение о продолжении совместной работы. В планах — про-
ведение  лекций  для  8-,  9-  и  10-х  классов,  а  также  организация 
мастер-классов по первой помощи. Первая лекция «Зависимости 
от  телефона,  никотина,  алкоголя»  уже была успешно проведена 
22 сентября.

помешали нам создать совместные теплые воспоминания. Все рабо-
тали четко и слаженно, чувствовалось плотное взаимодействие орга-
низаторов друг с другом. Спасибо всем, кто принимал участие в слете».

К.Д.Ступаков, боец отряда «Диоген», студент СПбГПМУ: «Для 
меня это стало возможностью получить ценный опыт работы в ко-
манде и помочь провести полезное и веселое мероприятие для на-
ших бойцов. Уверен, что все участники смогли узнать чтото новое, 
повторить старое и стали только дружнее!»

А что говорят о Слете участники?
Р.В.Антонов, боец отряда «Диоген», студент СПбГПМУ: «Прошло 

гладко. Погода, конечно, подвела, но ребята старались реагировать 
оперативно. Порадовала развлекательная часть слета. Особенно 
хочу отметить конкурсы на знание истории СМО. Организаторы 
старались, и это было видно. Заметен рост в плане подготовки, но 
всегда есть к чему стремиться».

Р.А.Авдеев, боец отряда «Пенициллин», студент ПСПбГМУ: «Хочу 
поблагодарить организаторов слета за созданную атмосферу и за 
организацию игр, благодаря которым люди из разных отрядов зна-
комились друг с другом, обменивались знаниями, опытом. Место вы-
брали просто замечательное, вокруг вода, лес и крутые энергичные 
люди в зеленых строевках, что может быть еще лучше в этой жизни?»

Д.Ф.Антун, боец отряда «Импульс», студент СЗГМУ: «Меропри-
ятие веселое, еще с прошлого года запомнилось, поэтому знал, что 
не пропущу второй раз. Поехал ради приятной атмосферы, которую 
и получил. Даже дождь не помешал завести новые знакомства и 
укрепить старые! Учебноспортивная база в Васкелово идеально 
подходит и для активных игр, и для созерцания природы».

До встречи на Слете в следующем году!
М.С.Домме, 577-я гр., стоматологический факультет;

О.А.Павловская, 397-я гр., лечебный факультет.
Фото: М.С.Домме, 577-я гр., стоматологический факультет

Таким образом, летние университетские смены не только укра-
сили школьные летние каникулы, но и положили начало новому 
плодотворному  сотрудничеству  Нахимовского  военно-морского 
училища  и  Первого  Санкт-Петербургского  университета 
им. акад. И.П.Павлова. 

З.В.Швец, 602-я группа, П.А.Капустина, 602-я группа,
А.А.Шарма, руководитель СВЦ «Добрый мед»

26 сентября в стенах 9-й аудитории прошло собрание обучаю-
щихся на медицинском факультете иностранных студентов 
с языком-посредником (EMD).

С  торжественным  поздравлением  по  случаю  125-летия 
ПСПбГМУ  выступил  проректор  по международным  связям,  де-
кан медицинского факультета  иностранных  студентов,  профес-
сор А.Н.Яицкий. Он рассказал о работе иностранного деканата, 
а также объявил о назначении нового декана факультета EMD — 
доцента, к.м.н. М.Х.Хасуна.

Собрание проходило с переводом на английский язык, кото-
рый осуществила декан подготовительного отделения по прог-
раммам высшего образования В.А.Гаврилина. 

На собрании присутствовали почетные гости — доцент кафедры 
истории, руководитель языкового клуба «Vivat» Л.Г.Кондрашкина и 
председатель Совета обучающихся Университета Н.О.Розыев. 

Мохамад Халидович поделился своими мыслями о работе де-
кана, а также предложил создать Студенческий совет иностран-
ных  студентов.  Целью  данного  Совета  является  налаживание 
отношений между иностранными студентами и Университетом.

Помимо организационных вопросов, была проведена воспи-
тательная работа с иностранными студентами по соблюдению 
устава  Университета  и  правилам  пребывания  на  территории 
Российской Федерации.

Поздравляем Университет с юбилеем и желаем успехов но-
вому декану медицинского факультета иностранных студентов 
по направлению English medium!

Н.О.Розыев, председатель Совета обучающихся


